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ВЫДАЮЩИЕСЯ ГРУЗИНЫ
В ШВЕЙЦАРИИ

ВВС США «ЗАБЫЛИ»

90 АТОМНЫХ БОМБ

НА АВИАБАЗЕ В ТУРЦИИ

ШОТЛАНДСКИЙ ОТЕЛЬ
ГОТОВИТСЯ К САММИТУ
«БОЛЬШОЙ ВОСЬМЕРКИ»

РОМАН ГОЦИРИДЗЕ
В НОВОМ АМПЛУА

ИОМ АЦМАОТ – ДЕНЬ
МИРА И НАДЕЖДЫ

СТАБИЛЬНЫЙ ДОЛЛАР  И…
РАСТУЩИЕ ЦЕНЫ

«ГРУЗИНЫ В РОССИИ»

ТЮЛЬПАН ПО ИМЕНИ САНДРА

НЯНЯ ДЛЯ МАЛЫША –
ЭТО РОСКОШЬ
ИЛИ НЕОБХОДИМОСТЬ?

ДВА ЧАСА
С ОТАРОМ ТАТИШВИЛИ

КТО ЗАВОЮЕТ «СЕСИЛИ»?

ПРЕДЛАГАЕТ:

· обеспечение Вашей физической безопасности  и членов Ва-
ших семей, а также иностранных гостей;

· охрану квартир, домов, дач, офисов, банков, представительств,
предприятий, организаций,  подсобных хозяйств и сооружений, мест
отдыха и развлечений, строительных объектов;

· безопасную перевозку грузов;
· монтаж современных систем сигнализации в квартирах,  офисах, гаражах, взя-

тие на централизованный пульт охраны и последующее обслуживание;
· инкассационное обслуживание;
· монтаж  систем видео наблюдения;
· охрану компьютерных и связующих систем от несанкционированного проникно-

вения;
· обеспечение безопасности конфиденциальных встреч и переговоров;
· подготовку сотрудников охраны.

Адрес: г. Тбилиси, Площадь Свободы № 7 (здание «Цекавшири»),  второй этаж.
Тел.: (+995 32) 92 11 77; 92 11 33;
Факс: (+995 32) 55 20 80
E-mail: atlant@atlant.ge, www.atlant.ge

АТЛАНТ -
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ПОСЛОМ США В ГРУЗИИ НАЗНАЧАТ
ПОМОЩНИКА КОНДОЛИЗЫ РАЙС
Как сообщает Медиань-

юс, Ричарда Майлса на по-
сту Чрезвычайного и Полно-
мочного Посла США в Гру-
зии вскоре сменит Джон
Тафт. Президент США
Джордж Буш уже предста-
вил его кандидатуру. Сенат
утвердит нового посла в Гру-
зии в течение ближайших
двух дней.

В настоящее время Джон
Тафт является помощником
госсекретаря США по воп-
росам Европы и Азии, он
лично курировал отноше-
ния США с Украиной, Рос-
сией, Молдовой и Белорус-
сией.

Дипломатическую карь-
еру Джон Тафт начал в 1972
году. В разное время он ра-
ботал заместителем коман-

дующего национального во-
енного колледжа США, заме-
стителем председателя мис-
сии посольства США в Мос-
кве. В 2000-2003 годах был
послом США в Литве.

Нынешний посол США в
Грузии Ричард Майлс пробу-
дет в Тбилиси до августа,
после чего передаст полно-
мочия новому послу. Он на-
чал работать в Грузии 3 ап-
реля 2002 года, до этого его
дипломатическая деятель-
ность проходила в Азербай-
джане, Югославии и Болга-
рии. Где он будет работать
после Тбилиси, пока не изве-
стно.

Председатель Парламен-
та Грузии благодарит посла
США в Грузии Ричарда Май-
лса за его работу и отмеча-

ет, что сотрудничество с
ним всегда было активным
и конструктивным.

«Когда господин Майлс
назначался на пост посла
в Грузии, американская
сторона подчеркивала, что
он -  опытный дипломат,
хорошо знающий специ-
фику постсоветского про-
странства. Это хорошо
проявилось во время его
работы», - заявила Нино
Бурджанадзе.

Относительно Джона
Тафта, который представ-
лен на пост посла США в
Грузии, Бурджанадзе отме-
чает, что мало знакома  с
ним, но, по ее информа-
ции, у Тафта также боль-
шой опыт работы в постсо-
ветском пространстве.

ПОЛНОМОЧИЯ ПОСЛА ГРУЗИИ В СОВЕТЕ
ЕВРОПЫ ЛАНЫ ГОГОБЕРИДЗЕ ПРЕКРАЩЕНЫ
 По сообщению «Интер-Пресс»,  полномочия посла Грузии в

Совете Европы Ланы Гогоберидзе прекращены.
С официальным письмом о прекращении полномочий Ланы

Гогоберидзе Министерство иностранных дел Грузии обратилось
к Совету Европы во вторник. Лана Гогоберидзе занимала пост
посла Грузии в Совете Европы с 1998 года.

Она сопровождала президента Михаила Саакашвили в Варшаве,
на саммите Совета Европы. Министерство иностранных дел Грузии
пока не называет кандидатуру, которая заменит Гогоберидзе.

Между тем

ПАРЛАМЕНТАРИИ ОБВИНЯЮТ МИНИСТЕРСТВО
В ПОВТОРЕНИИ ГРУБОЙ ОШИБКИ

 Грузинские парламентарии подозревают, что в МИД Грузии
довольно неупорядоченная обстановка, так как в связи с от-
зывом посла Грузии в Совете Европы повторилось то же са-
мое, что произошло несколько недель назад во время офи-
циального визита председателя парламента в Евросоюз.

Как заявил «Интер-Пресс» председатель комитета по вне-
шним связям Котэ Габашвили, это просто нарушение этикета.

По его заявлению, Лана Гогоберидзе была назначена прави-
тельством в Евросовет на год. Этот год уже истек, но прези-
дент продлил его на месяц, то есть до 1 июня.

По заявлению оппозиционных депутатов, отзыв Ланы Гого-
беридзе в официальной обстановке тогда, когда в Варшаве
проходил саммит Евросовета, был такой же ошибкой, как  от-
зыв посла Грузии из Евросоюза во время официального визи-
та председателя парламента.

По сообщению «Интер-
Пресс», вчера в Федера-
ции бизнесменов Грузии
состоялась встреча с заме-
стителем председателя На-
логового департамента За-
зой Кобулашвили.

Темой обсуждения биз-
несменов федерации и за-
местителя председателя
Налогового департамента
стал недавно задейство-
ванный Налоговый кодекс.
Бизнесмены имеют опре-
деленные замечания в от-
ношении нового кодекса и
просят Налоговый департа-

мент решить данную про-
блему.

По заявлению исполни-
тельного директора Федера-
ции бизнесменов Георгия
Исакадзе, бизнесменов в
основном беспокоят адми-
нистративная бюрократия и
проблема возвращения пе-
ревыплаченных сумм, перед
которой в основном стоят эк-
спортеры.

«Аргументированное за-
мечание со стороны бизне-
са может стать серьезным
основанием для того, чтобы
правительство с целью со-

вершенствования кодекса
предстало перед парла-
ментом с законодатель-
ными изменениями», - за-
явил Исакадзе.

По заявлению исполни-
тельного директора феде-
рации, встречи бизнес-
менов с руководителями
таможенных и налоговых
департаментов проводят-
ся регулярно. Такие встре-
чи дают правительству
возможность получить
исчерпывающую инфор-
мацию о препятствующих
бизнесу проблемах.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ГЕРМАНИИ ВЫДЕЛИЛО
ПОСТРАДАВШИМ РЕГИОНАМ ГРУЗИИ 60

ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ
Правительство Германии выделило пострадавшим от

стихии регионам Грузии помощь в размере 60 тысяч дол-
ларов.

Эта помощь передана МВД Грузии и уже отправлена в
Сванети, Рача-Лечхуми, Самцхе-Джавахети и Кахети, в те
районы, которые пострадали от наводнения и оползней.

По информации министра внутренних дел Вано Мера-
бишвили, правительство Германии послало Грузии продук-
ты питания, в том числе сахар, а также предметы первой
необходимости и водонасосы. Кроме того, МВД Грузии из
собственных резервов выделило пострадавшим муку, чай
и другие продукты.

ГРАНАТА, БРОШЕННАЯ НА ПЛОЩАДИ
СВОБОДЫ, МОГЛА ВЗОРВАТЬСЯ

Граната, брошенная на
площади Свободы в Тби-
лиси 10 мая, в тот мо-
мент, когда там выступал
президент США Джордж
Буш, могла взорваться,
заявил на чрезвычайном
брифинге в МВД Грузии
представитель ФБР США
Брайан Парман. По его
словам, сообщает Меди-
аньюс, граната находи-
лась в боевом состоянии,
но из-за мягкого удара
капсуль-детонатор про-
сто не сработал. Граната
была завернута в носо-
вой платок темного цвета.

«По нашему мнению,
этот акт представлял уг-
розу для жизни и здоро-
вья как президентов Гру-
зии и США, так и для со-
бравшегося в тот день на
площади народа», - зая-
вил Парман.

Он отметил, что в рас-
следовании случившего-
ся ФБР тесно сотруднича-
ет с правоохранительны-
ми органами Грузии,
представителей которых
Парман оценивает как
профессионалов и пре-
данных своему делу лю-
дей.

Представитель Феде-
рального бюро рассле-
дований призывает всех
граждан Грузии, которые
находились в тот момент
на площади и владеют ка-
кой-либо информацией
о происшедшем, свя-
заться  с  правитель -
ственными структурами
Грузии. Он отметил, что
за информацию, кото-
рая поможет установить
личность и вину челове-
ка, совершившего этот
акт, назначен денежный
приз в размере 20 тысяч
лари.

Президент Грузии Миха-
ил Саакашвили приглаша-
ет в Тбилиси руководите-
лей комитетов Госдумы с
тем, чтобы ознакомить за-
конодателей России с по-
зицией Тбилиси по услови-
ям вывода российских
баз.

«В российской Думе
была совершенно неадек-
ватная реакция на заявле-
ние председателя Парла-
мента Грузии Нино Бурджа-
надзе. Я думаю, она ниче-
го особенного, и тем более
провокационного, не ска-
зала», - заявил Саакашви-
ли в Варшаве на пресс-
конференции. Он подчер-
кнул, что не следует пре-
вращать этот вопрос в яб-
локо раздора между двумя
странами. Тем более, что
вопрос вывода баз уже ре-
шен, и совсем не обяза-
тельно делать «громкие
заявления». Тем самым
Саакашвили указал на не-
обходимость завершения
словесной войны, которая
в последнее время велась
между официальными
представителями россий-
ской и грузинской сторон.

« Мы нашли цивилизо-
ванную модель, и прогресс
есть, но я не поверю, пока
не увижу подписанного до-
кумента. Вывод баз - это
неизбежный историчес-
кий процесс», - заявил Са-
акашвили.

Этому заявлению пре-
зидента Грузии предше-
ствовало получение гру-
зинской стороной нового
предложения из Москвы
по выводу российских баз,
которое было передано
Тбилиси на прошлой неде-
ле. Официальные пред-
ставители грузинской сто-
роны положительно оцени-
ли это предложение и на-
звали его «более приемле-
мым», но, по их же словам,
определенные противоре-

БАЗЫ НЕ СТАНУТ ЯБЛОКОМ РАЗДОРА
чия снова остаются.

Министр иностранных
дел Грузии Саломэ Зура-
бишвили, которая сопро-
вождала президента Грузии
в Варшаве, заявила журна-
листам, что в следующий
понедельник, 23 мая, в Тби-
лиси состоится встреча
глав делегаций экспертов
России и Грузии. Грузинской
стороной будет руководить
заместитель министра
иностранных дел Мераб Ан-
тадзе, российскую делега-
цию возглавит посол по
особым поручениям МИД
РФ Игорь Савольский. В
ходе встречи стороны дора-
ботают технические детали
вопроса вывода двух рос-
сийских военных баз с тер-
ритории Грузии, сказала
Зурабишвили.

Министр иностранных
дел РФ Сергей Лавров, ко-
торый параллельно прохо-
дящему в столице Польши
саммиту Совета Европы
провел встречу со своей
грузинской коллегой Сало-
мэ Зурабишвили, на пресс-
конференции заявил: «Воп-
рос вывода российских во-
енных баз в основном ре-
шен российским высшим
руководством».

«Теперь профессионалы
(российские и грузинские
эксперты) должны догово-
риться, каким образом осу-
ществлять процесс вывода
баз. Мы бы договорились и
значительно раньше, если
бы вели разговор на про-
фессиональном уровне.
Использование процесса
переговоров в политичес-
ких целях затрудняет и ос-
ложняет процесс», - заявил
Сергей Лавров.

 Может осложнить про-
цесс и недавнее предложе-
ние президента самопро-
возглашенной республики
Абхазия Сергея Багапша,
сделанное им во время ви-
зита в Москву - разместить

выводимые из
Батуми и Ахал-
калаки россий-
ские базы на
территории во-
енной базы в Гу-
даута. Впро-
чем, председа-
тель Парламен-
та Грузии Нино
Бурджанадзе
уверена,  что
Россия не при-
мет это предло-
жение и не ста-
нет передисло-
цировать свои
военные базы
на территорию
Абхазии. «В
противном слу-
чае это будет
открытым про-
тивостоянием
между офици-
альной Грузией
и официальной
Россией», - ска-
зала Бурджа-
надзе в прямом
эфире теле-
компании «Имеди».

Ранее спикер грузинс-
кого парламента расцени-
ла эти заявления Багап-
ша как «провокацион-
ные».  Такого же мнения
придерживается и секре-
тарь Совета безопаснос-
ти самопровозглашенной
республики Абхазия Ста-
нислав Лакоба, считаю-
щий, что заявление Сер-
гея Багапша по сути явля-
ется «пропагандистской
акцией» и «еще более
обостряет напряженные
взаимоотношения между
Москвой и Тбилиси». С
учетом нынешней между-
народной обстановки,
Лакоба сомневается в
возможности размеще-
ния российских баз в Аб-
хазии. Ему не известно,
«на основании чего Рос-
сия должна ввести свои
военные базы на террито-

рию Абхазии». Он уверен,
что в Кремле никто серь-
езно не рассматривает
вопрос размещения рос-
сийских войск в Абхазии и
Россия в отношении Гру-
зии «продолжает играть в
кошки-мышки, что  Абха-
зии не нужно».

Кстати, как отметил Ла-
коба, он, как и большин-
ство членов абхазского
правительства, узнал о за-
явлении Багапша в связи
с базами из лент российс-
ких информационных
агентств,  и это было «пол-
ной неожиданностью».

Размещение российских
военных баз на территории
Абхазии невозможно, зая-
вил Интерфаксу глава ко-
митета по обороне и безо-
пасности Совета Федера-
ции Виктор Озеров.

По его словам, россий-
ские миротворцы в Абха-

зии находятся в соответ-
ствии с мандатом, выдан-
ным по решению глав госу-
дарств СНГ. Абхазия же яв-
ляется частью Грузии как
суверенного государства.

«Размещение баз без
согласования с Тбилиси
было бы нарушением меж-
дународных норм», - отме-
тил Озеров.

Россия будет выводить
свои военные базы с тер-
ритории Грузии так, чтобы
не ущемлять нацио-
нальные интересы и безо-
пасность, заявил предсе-
датель комитета по между-
народным делам Совета
Федерации Михаил Мар-
гелов, выступая вчера на
пресс-конференции в РИА
«Новости».

Маргелов считает, что
проблемы российских во-
енных баз в Грузии, по
крайней мере для России,

не существует. «Мы четко
и неоднократно говорили,
что с военной точки зрения
военные базы в Грузии нам
не нужны», - сказал он.

По его словам, вывод рос-
сийских военных баз будет
осуществляться в строгом
соответствии с теми плана-
ми, которые согласованы с
грузинской стороной».

Что ж, до очередного ра-
унда переговоров по воен-
ным вопросам осталось
недолго.

Прогнозы вроде бы уте-
шительные: Россия поняла
желание Грузии вывести
базы, Грузия поняла, что
это связано с определен-
ными техническими слож-
ностями и надеется, что их
преодоление не растянет-
ся на долгие лета.

По материалам
информационных

агентств



 

 

Из истории

ВЫДАЮЩИЕСЯ ГРУЗИНЫ В ШВЕЙЦАРИИ
Сегодня, когда всё больше крепнут

политические, экономические и
культурные связи  Грузии  с европей-
скими странами, безусловно возра-
стает и интерес  грузин  к истории
отношений  с ними в прежние перио-
ды истории.

Примером тому может служить
хотя бы Швейцария. Мы предлагаем
вниманию читателей некоторые све-
дения о пребывании   в своё время  в
этой стране18 выдающихся грузин, в
частности,  Акакия Церетели, Михаи-
ла Джавахишвили,  А. Сумбаташвили
- Южина.

  Церетели Акакий Ростомович
(1840-1915). Приезжал в Женеву вес-
ной 1905 года.

 Робакидзе Григол Титович (1880-
1962). Жил в Женеве 27 лет и там скон-
чался.

Джавахишвили Михаил Саввич
(1880-1937). В Женеву прибыл летом
1907 года.

Шаншиашвили  Сандро Ильич
(1888-1979). Учился в Женеве и Бер-
не.

Меунаргия Иона Михайлович
(1852-1919). Прибыл в Женеву в 1876
году и учился там в академии.

Сахокия Тедо Тимофеевич (1868-
1956). С 1886 года учился в Женевс-
ком университете.

Киачели Лео Михайлович (1884-
1963). Находился в Женеве в 1912-1916
годах, учился там  в  университете и
написал первые рассказы.

Гамсахурдиа Константинэ Симо-
нович (1893-1975). В августе 1917 года
написал в швейцарском городе Ло-
занна  два сонета (из квиклоса  «ХХ
век»).

Кикодзе Геронтий Дмитриевич
(1885-1960). В 1912 году окончил Берн-
ский университет.

Церетели Георгий Евктимович
(1842-1900). В Швейцарии находился
в 1873-1876 годах.

Николадзе Нико Яковлевич (1843-
1928). Жил в Женеве и  в 1868 году
окончил Цюрихский университет, где
ему  была  присвоена  степень докто-
ра  этого  университета. В это время
в Швейцарии находилась и его буду-
щая супруга Ольга Гурамишвили.
Впоследствии  там проживали сын и
дочери  Н.Николадзе: Георгий, Русу-
дан и Тамар.

Багратион Пётр Иванович (1765-
1812). В 1799 году возглавлял авангард
Суворова в Швейцарии.

Хаханашвили Александр Соло-
монович (1864-1912). 23 августа  1894
года выступал с докладом в Большом
зале Женевского университета на Х
Международном конгрессе ориента-
листов.

Тархнишвили Иван Рамазович
(1846-1908). В 1895 году выступил с
докладом на Всемирном конгрессе
физиологов в Берне. Помимо Берна,
находился в Женеве и Цюрихе.

Зубалашвили Пётр Константино-
вич (1862-1914). Побывал  в Швейца-
рии и оказал находившимся там  гру-
зинским  студентам большую  денеж-
ную помощь.

Меликишвили  Пётр  Григорьевич
(1850-1927). В 1873-1875 годах учился
в Цюрихском университете. Был од-
ним из основателей  и первым ректо-
ром  Тбилисского  государственного
университета. В Тбилиси ему установ-
лена скульптура, его именем названа
улица. Вместе с П.Меликишвили  в
Швейцарии  училась его  сестра Ека-
терина (в дальнейшем супруга Сергея
Месхи).

Сумбаташвили-Южин Александр

Иванович (1857-1927). Находился в
Женеве в 1892 и 1902 годах. В 1915 году
Грузинское культурное общество
«Цин» («Вперёд») в Женеве устроило
литературный суд над героями  пье-
сы  Сумбаташвили-Южина  «Измена».

Джорджадзе Арчил Константи-
нович (1872-1913). В 1899 году учился
в Швейцарии.

P.S. Помимо вышеназванных, в
Швейцарии находились и многие дру-
гие грузины, об их  пребывании  там
можно  написать  книгу  «Грузины в
Швейцарии».

А к а к и й    Ц е р е т е л и

2 августа 1990 года в газете «Заря
Востока» в связи со 150-летием со дня
рождения Акакия Церетели была опуб-
ликована статья Серго Турнава «Бес-
смертный соловей Грузии», в которой,
в частности, было сказано: «Весной
1905 года 65-летний грузинский поэт
побывал во Франции и Швейцарии».
Нас заинтересовала история пребы-
вания Акакия Церетели в Швейцарии,
и  мы  нашли  ей  подтверждение.

В 1905 году  Акакий Церетели на-
правил из Парижа в Тбилиси письмо
Тасо Мачабели  (1869-1917) - видной
общественной  деятельнице, дочери
Александра Багратион-Давиташвили,
супруге Иванэ Мачабели.

В своём письме Акакий Церетели,
обращаясь к Тасо Мачабели, называл
её «Дорогая батоно Тасо!»

И вот наиболее интересные для нас
строки из этого письма: «Сослужи
мне ещё и эту  службу! Передай моё
письмо Лизе. Из него узнаешь, что
завтра я уезжаю в Женеву. Всегда твой
Акакий (1905 г.)».

Лиза Тархнишвили (1866-1937) - дво-
юродная сестра Тасо Мачабели и друг
Акакия Церетели (см. Акакий  Церете-
ли, т.ХV, Личные письма, 1859-1914,
стр.174). Мы приложили немало уси-
лий, чтобы найти какие-нибудь сведе-
ния, подтверждающие  пребывание
Акакия Церетели в Швейцарии.

И, наконец, удалось. Это опублико-
ванная 11 сентября 1905 года в газете
«Иверия» (162) статья под заголовком
«Шильонский замок».

«16 июля  осмотрел  возведённый
на Женевском  озере в XIV веке  Шиль-
онский замок. В своё  время прекрас-
ный, он неплохо сохранился до наших
дней. В нём  всё, как было, - ничего ни
убавлено и не добавлено. Его берегут,
как «Святая Святых» Да и как не бе-
речь, ведь этот старинный замок  при-
носит большой доход городу: посмот-
реть его приезжают со всех концов

света. А как жаль крепости нашей стра-
ны, наши древности! Бог знает, сколь-
ко им лет, а  между тем они стали убе-
жищем для диких зверей!..

Посетителей Шильонского замка
столько, что внутрь впускают группа-
ми. Наша группа собралась у ворот -
нам велели приобрести билеты  и
только потом открыли  дверь. Нас со-
провождала женщина.

Как зрелище замок не вызывает
удивления, но интересно послушать
рассказ о каждой комнате: «В таких-
то числах здесь был Гюго!». «Вот в
этой комнате провёл ночь Байрон!».
Здесь был тот, там - этот! И т.д.Од-
ним словом, у каждой комнаты своя
история. Поди проверь. Можно ли
проверить историю о лестнице Авра-
ама  и  миллионе волос осла. А люди
всё идут и идут!

После осмотра верхних помеще-
ний нас провели в нижние, где обыч-
но лежали  узники. Они действитель-
но представляли страшное зрелище;
если говорить о святости, то о какой
святости там могла идти речь?

Кстати, нам показали и ту комнату,
где был прикован цепью описанный
лордом Байроном пленник, и она при-
влекла  всеобщее внимание. Я пощу-
пал звено металлической цепи, и она
не произвела впечатление  старой!..

Зато большее впечатление на
меня произвела «комната или каме-
ра ссор». Вот что рассказала нам со-
провождающая: «В  эту  камеру  были
заключены  одновременно четверо
братьев.

Враг запер их здесь и  завладел их
оставшимся без надзора наслед-
ством. Эти четверо находились в ка-
мере так долго, что если бы каждый
из них вытаскивал в месяц по одному
камню из стены, она бы рухнула, бра-
тья вышли бы на волю, сели бы  в  лод-
ку и сбежали. Но они ссорились меж-
ду собой, состарились и погибли, ме-
шая друг другу, так и не добившись
свободы! Старший считал, что снача-
ла надо как-то выйти из тюрьмы, ос-
вободиться, а уж потом думать о сво-
ём поместье.

Свобода - первый шаг в наших дей-
ствиях и сначала нужно подумать о
ней! Младшие не соглашались: ду-
мать только об этом недостаточно!

Нам нужно думать о том, какой по-
рядок навести на своей земле. Одно-
му нужно было одно, другому - другое,
третьему - третье: они не ладили меж-
ду собой и, мешая друг другу, погиб-
ли в камере!»

«Этот рассказ произвёл на меня
сильное впечатление, напомнив  о на-
шей стране».

Да, Акакий Церетели имел в виду
долго не прекращавшиеся  в Грузии
раздоры.

P.S. Упомянутый Акакием Церетели
«Шильонский замок» напомнил нам
один интересный эпизод.

Оказывается, находясь в Женеве,
Нико Николадзе нередко наслаждал-
ся красотами Женевского озера и
именно здесь, в тени Шильонского
замка, признался в любви Ольге Гу-
рамишвили. Тогда она отказалась
выйти  за него замуж, сославшись на
то, что приехала в Женеву не мужа
искать, а учиться, но в конце концов
Нико Николадзе сочетался браком с
крестницей супруги Ильи Чавчавад-
зе - Ольгой Александровной Гурамиш-
вили, окончившей Тбилисский  ин-
ститут  благородных  девиц  и слушав-
шей лекции в Женеве.

М и х а и л   Д ж а в а х и ш в и л и

Как отмечал Михаил Джавахишви-
ли в своей автобиографии, «в 1906
году за редактирование «Глехи» меня
привлекли к суду. Я сбежал в Швейца-
рию». Ему в то время было 26 лет. И
вот что писал  выдающийся грузинс-
кий писатель в газете «Мегобари»   от
10 октября 1906 года:

«В Женеву я приехал в конце лета.
Университет был закрыт, студенты
распущены, часть грузин отбыла на
родину, часть рассеялась по сёлам и
горам Швейцарии. В Женеве в то вре-

мя я застал грузинских студентов че-
ловек  25-30».

В газете «Исари»  Михаил  Джава-
хишвили опубликовал статью о  гру-
зинских студентах  за  подписью  «Мад-
ли» (1907,   65,67,71,79).

Вот отрывок из неё:
«Помню, в начале декабря Женева,

все - стар и млад, мужчины и женщи-
ны,  богатые и бедные, нарядные и
весёлые праздновали одержанную
несколько сот лет назад победу над
савойцами. В течение трёх дней ко-
фейни города были  битком  набиты
посетителями, желающие войти не
могли  найти места. По ночам грузи-
ны, собираясь вместе, ходили из ко-
фейни в кофейню и всюду вносили
жизнь и искреннее веселье. Осталь-
ные - армяне, русские, евреи и поля-
ки нередко говорили  мне, что грузи-
ны в Женеве связаны друг с другом
теснее других. Они всегда  все вмес-
те, постоянно  дружно  проводят вре-
мя, держатся особняком. Возможно,
так казалось издалека (теснее всех
были связаны, разумеется, поляки),
будь они ближе знакомы с  жизнью
нашей колонии, так бы не говорили и
не упрекали грузин в отступничестве.
Грузины в Женеве не только посещали
лекции в университете. В ноябре про-
шлого года часть из них основала кор-
порацию грузинских студентов, кото-
рая  проводит ежевечерние лекции по
латыни (лектор Китиашвили), немец-
кому языку (лектор Китиашвили), по
математике (Чейшвили) и др».

«И з м е н а»  в  Ж е н е в е

В 1892 году  выдающийся грузин-
ский актёр и драматург Александр
Сумбаташвили-Южин с супругой пу-
тешествовали по Швейцарии, при-
чём  специально в открытом ваго-
не, чтобы лучше воспринимать пре-
красную природу этой страны. Сум-
баташвили-Южин отлично владел
французским языком, а его супруга
Мария - немецким.  На одной  из
станций он  вышел и направился к
буфету купить что-нибудь поесть,
но почему-то задержался. Когда по-
казался Южин с продуктами и от-
крытым кошельком в руке, поезд
тронулся. Сумбаташвили-Южин  по-
бежал, бросился к вагону тронувше-
гося поезда, взбежал по ступень-
кам, но, с кем-то столкнувшись,  всё
выронил из рук. Золотые монеты по-
сыпались на платформу вокзала.
Находившийся там человек подо-
брал несколько  и подал владельцу
в вагон. Всё остальное осталось на
платформе. Можно представить пе-

реживания супругов, оставшихся в
чужой стране без средств к суще-
ствованию. По совету проводника
вагона Южин направил  начальнику
станции  телеграмму с просьбой пе-
реслать кошелёк в гостиницу в Ми-
лан, хотя был убеждён, что жела-
тельного результата не последует.
Однако произошло неожиданное. В
Милане ему вручили и кошелёк, и
все деньги. В дальнейшем он неред-
ко вспоминал образцовую чест-
ность жителей, в т.ч. железнодо-
рожников Швейцарии.

19 июля 1902 года исполнилось 20
лет деятельности Южина в Московс-
ком  Малом театре. В это время Сум-
баташвили-Южин находился в Швей-
царии.

В 1915 году Грузинское культурное
общество «Цин» («Вперёд») провело
в Женеве литературный суд над ге-
роями пьесы Сумбаташвили-Южина
«Измена».

Вот что писал журнал «Театр и
жизнь» (1924,  12) о литературном
суде в Женеве над героями «Изме-
ны»: «Муниципалитет выделил обще-
ственности  большой зал городского
дворца. На суде присутствовали око-
ло 700 представителей различных
национальностей (русских, поляков,
латышей, евреев, армян и др.). На
скамье обвиняемых находились
Зейнаб, которую защищал В.Чер-
нов, и  Ираклий, которого защищал
А.Луначарский. Обвинителем выс-
тупал Камков. Оба защитника  пока-
зали хорошую подготовленность.
Чернов выступал полтора часа, Лу-
начарский примерно час и  глубоко
и  резко, с величайшим  пафосом
описал обстановку в Грузии того вре-
мени, развращённость персидских
военачальников, их направленные на
вырождение грузинского народа
ухищрения. Бурными  аплодисмен-
тами  прерывала общественность
представление  картин  борьбы под-
властного персам  народа. В заклю-
чение  присутствующие почти еди-
ногласно оправдали как Зейнаб, так
и Ираклия. На собрании председа-
тельствовал М.Цхакая».

Оказывается, устроенный в зале
дворца по Конкордской улице в Же-
неве этот литературно-обществен-
ный суд состоялся по инициативе
Михаила Цхакая, Самуэла Буачид-
зе и Нико Кикнадзе. Одного из глав-
ных персонажей «Измены» Ирак-
лия защищал известный  русский
публицист А.В.Луначарский. Члена-
ми суда были Буачидзе и Кикнадзе.
Присяжными являлись Киачели, Су-
лиашвили, Тевзая, Салакая, Сургу-
ладзе и др.

Анатолий Луначарский (1875-1933)
прослушал  в Цюрихе курс филосо-
фии и естествознания. Вообще А.Лу-
начарский давал высокую оценку пье-
се Сумбаташвили-Южина «Измена».
Он писал: «Его «Измена» -спектакль,
постоянно пользующийся успехом и
любовью, и я не удивляюсь, что аме-
риканцы зовут его театр поставить
эту симпатичную пьесу во всех боль-
ших городах Америки. Пьеса может
быть широко любимой самыми раз-
личными слоями населения. Она
умело использует все так хорошо зна-
комые Южину театральные эффек-
ты. Она полна разнообразием и сце-
нической жизнью, и вместе с тем  в
ней живёт  то тепло, которое согрева-
ет   всю деятельность Южина» (Ма-
лый театр, 1882-1922, М.1922).

Андрэ КАРБЕЛАШВИЛИ

ВВС США «забыли» 90 атомных
бомб на авиабазе в Турции

На авиабазе ВВС Турции Incirlik Air
Base в настоящее время хранятся 90
атомных авиазарядов, принадлежа-
щих США. С такими утверждениями,
сообщает частный турецкий телека-
нал NTV, выступили местные защитни-
ки окружающей среды.

Авиабаза расположена приблизи-
тельно в 400 километрах юго-восточ-
нее Анкары. Она была открыта в 1951
году. В декабре 1954 года генштаб Тур-
ции и ВВС США подписали соглаше-
ние о совместной эксплуатации авиа-
базы. До 12 марта 2004 года на базе дис-
лоцировалась ударная группа ВВС
США, которая участвовала в военных
кампаниях в Афганистане и Ираке. По
признанию министра иностранных дел
Турции Абдуллы Гюля, боевые вылеты
с нее также совершали самолеты аме-
риканских союзников - Великобрита-
нии, Италии, Венгрии и Канады.

Накануне, как передает Turkish Daily
News, представители турецкого под-
разделения Greenpeace открыли ря-
дом с базой «посольство мира», кото-
рое будет действовать здесь в тече-
ние трех недель. На митинге, посвя-
щенном этому мероприятию, его уча-
стники потребовали от США вывезти
на свою территорию хранящиеся на
базе ядерные авиазаряды.

Как заявила координатор акции Ас-
лыхан Тюмер, «складированные на
территории Турции американские

ядерные заряды представляют боль-
шую опасность для регионального
спокойствия и глобальной безопасно-
сти». Поэтому турецкие «зеленые»
требуют от премьер-министра стра-
ны сказать «нет» размещению на тер-
ритории Турции американских ядер-
ных боезарядов.

Выступление «зеленых» последова-
ло после того, как в начале мая турец-
кое правительство ответило согласи-
ем на просьбу США продлить разре-
шение на эксплуатацию авиабазы. По
договору, полеты ограничатся грузо-
выми перевозками в Афганистан и
Ирак. На базе разрешено оставить
только гражданские и военные транс-
портные самолеты, сообщает Turkish
Press.

По заявлению Тюмер, в настоящее
время на базе Incirlik хранятся 90 ядер-
ных бомб США мощностью от 0,3 до
170 килотонн. Их нахождение на тер-
ритории Турции представляет боль-

шую опасность для населения стра-
ны, 72% которого, по словам коорди-
натора этой акции, выступают в под-
держку объявления страны «безъя-
дерной зоной». По сообщению ИТАР-
ТАСС, официальные лица в Анкаре не
комментируют заявления турецких
«зеленых».

General Motors признала, что использовала
трупы людей в краш-тестах

Американский автомобильный кон-
церн General Motors признал, что во вре-
мя краш-тестов использовал трупы лю-
дей. «Мы использовали трупы при ава-
рийных испытаниях, мы должны были
гарантировать максимальную реалис-
тичность наших тестов», - официально
сообщил представитель компании.

Обвинения и подозрения подобного
рода существуют уже давно. Автомо-
бильные компании ранее всегда отвер-
гали подобные обвинения, переклады-
вая вину на университеты и частные ис-
следовательские центры. Концерн
General Motors впервые признал то, что
до сегодняшнего дня всеми отрицалось,
пишет La Repubblica.

На своем официальном сайте General
Motors поясняет, что в испытаниях при-
нимали участие - естественно, на доб-
ровольной основе - люди. Однако неко-
торые тесты, «приводили к слишком се-
рьезным и опасным травмам доброволь-
ных участников испытаний». И чтобы
добровольцы не превращались в трупы,
стали использовать тела уже умерших
людей.

Эта новость не вызва-
ла никакого шума в уни-
верситетских кругах, сре-
ди ученых и исследовате-
лей: судя по их высказы-
ваниям, использование
трупов в аварийных испы-
таниях обычное дело во
всем мире. По сути, речь
идет о спасении других че-
ловеческих жизней.

Любой крупный амери-
канский университет, с
другой стороны, распола-
гает хранилищем трупов,
которые используются в
научных целях, для подго-
товки будущих медиков и
для других исследований.

Но если автомобиль-
ный концерн заявляет о

том, что использует трупы, то это совсем
другое дело. В мире автомобилей
смерть - негативный элемент, и, совер-
шенно очевидно, он не способствует
увеличению продаж. Ни один покупатель
не будет гордиться приборной панелью
своего авто, если узнает, что в исследо-
вательских лабораториях автомобиль-
ных компаний «работают»
трупы, пишет итальянское
издание.

В любом случае, это силь-
ный аргумент: даже против
университета Graz недавно
было выдвинуто обвинение,
что в середине 90-х годов при
сотрудничестве с местным
институтом судебной меди-
цины были использованы око-
ло 20 трупов для проведения
исследований о движении го-
ловы и шеи в ходе краш-тес-
тов.

Существует и другая сто-
рона медали: если в боль-
шинстве испытаний в насто-
ящее время используются

Шотландский отель
готовится к саммиту
«большой восьмерки»

Как готовятся к тому, чтобы обес-
печить лидеров самых могуществен-
ных стран мира обедом, постелью и
завтраками? В отеле «Глениглз», где
будет проходить этим летом саммит
G8, ответ найден: в номерах будет
наведен идеальный порядок, что обой-
дется в 1 млн. фунтов, а в меню доба-
вят копченого шотландского лобсте-
ра, пишет Daily Telegraph (перевод на
сайте Inopressa).

Руководство пятизвездочного оте-
ля, занимающего 850 акров пригорода
Пертшира, заявляет, что его цель -
обеспечить «оазис спокойствия», ког-
да в июле сюда прибудут Тони Блэр,
Джордж Буш и Владимир Путин.

По периметру отель будет опоясан
стальным забором и окружен тысяча-
ми полицейских, на крыше будут выс-
тавлены снайперы, а каждый дюйм в
помещении отеля будет тщательно
обследован на предмет взрывчатки и
«жучков».

Однако, что касается служащих, то
для многонационального штата в 600
человек это будет «обычный бизнес».
Персонал отеля считает, что восемь
глав государств и их многочисленное
сопровождение могут оказаться даже
менее требовательными, чем некото-
рые из постоянных клиентов.

Хотя обычно в отеле останавлива-
ются разношерстные обеспеченные
гости с заведомо противоречивыми
требованиям, те, кто будут здесь по-
стояльцами с 6 по 8 июля, имеют одну
общую цель.

«Нам хотелось бы создать непри-
нужденную и неформальную обста-
новку, в которой лидеры могли бы
принимать свои решения, - говорит
Стюарт Фэрли, один из менеджеров
гостиницы. - Мы уже привыкли к вы-
сокому уровню ожиданий наших го-
стей».

манекены, практика использования тру-
пов вовсе не забыта: куклы усовершен-
ствуются, их суставы еще очень грубые,
и именно на руках, ногах и ступнях сей-
час концентрируется внимание иссле-
дователей, изучающих последствия от-
крытия новых типов воздушных поду-
шек.

Но существует и очень серьезная эко-
номическая проблема: «куклы» - это ма-
ленькие компьютеры и стоят целое со-
стояние (все зависит от типа, и их цена
доходит до 500 тысяч долларов). Это на-
много превышает стоимость одного тру-
па. Существует также важная экономи-
ческая сторона в выборе типа «подопыт-
ного кролика». Это жизненно важный
аргумент для всех, прежде всего для
китайских и азиатских конструкторов.

Так, если General Motors заявляет, что
в прошлом использовала трупы, возни-
кает подозрение, что подобная практи-
ка имеет место и сегодня. Возможно, и
в других автомобильных компаниях. О
post mortem human objects - такой тех-
нический термин применяется для оп-
ределения умерших - еще ничего не из-
вестно или известно слишком мало, зак-
лючает издание.



 

 

Бывший председатель финансово-
бюджетного комитета Парламента
Грузии Роман Гоциридзе посетил
Объединенный грузинский банк в
чине президента Национального бан-
ка страны.

- Моя цель -  ознакомиться со все-
ми двадцатью коммерческими банка-
ми страны. Неделю назад я встретил-
ся с руководством Прокредит банка,
– говорит он. – Кроме того, я хотел бы
сделать несколько заявлений, кото-
рые заинтересуют банковский сек-
тор.

Несколько дней назад мы совмест-
но с коммерческими банками приня-
ли решение в пять раз сократить меж-
ду банками сделки комиссионными на
валютной бирже, что скажется на ак-

РОМАН ГОЦИРИДЗЕ
В НОВОМ АМПЛУА

тивности валютной биржи. Кроме того
те сделки, которые проводились меж-
ду коммерческими банками с целью
устранения напрасных затрат, сегод-
ня реально уже не существуют.  Оста-
ются лишь символические налоги.
Поэтому это будет достаточно хоро-
шим стимулом для коммерческих
банков, которые смогут шире развер-
нуть свою деятельность посредством
валютной биржи.

И еще. Национальный банк берет
взаймы определенные суммы у ком-
мерческих, правда, редко, но все же.
Особенно в тех случаях, когда возрас-
тает масса денег и необходимо сокра-
щать массу резервных денег, чтобы
не допустить возникновения инфля-
ции. И здесь тоже, кстати говоря, был

достаточно высокий уровень комисси-
онных – 10 процентов годовых, что, ес-
тественно, лишало привлекательнос-
ти этих инструментов для коммерчес-
ких банков. Мы фактически упраздни-
ли и этот однопроцентный сбор.

  Гоциридзе также ознакомил пред-
ставителей банковской системы с ос-
новными элементами своей полити-
ки, а также пообещал им, что курс
лари всегда будет стабилен: «Сегод-
ня, завтра, в течение семи и еще мно-
гих-многих лет».

- Как бы то ни было удивительно,
банковская система Грузии хорошо
развита, но уровень капитализации
низкий. Объем капиталов коммерчес-
ких банков по отношению к ВВП и в
Армении, и в Азербайджане, не гово-

ря уже о балтийских странах  выше,
чем у нас, - продолжает Гоциридзе. –
Так что наша главная задача усиле-
ние банковской системы, сокраще-
ние процентных ставок… Через два
года, думаю, банковскую систему
Грузии даже не узнаете.

- Это первый визит Романа Гоци-
ридзе в наш банк в ранге президен-
та Национального банка, - говорит
Заза Сиорадзе. – Как вы видите, у
нас обновлен зал банковских опера-
ций и намечается еще много чего.
Однако  изменения и активная рабо-
та идет не только в нашем банке, но
и во всем секторе… Я уверен, что все
это даст свои результаты.

 
Лиза ТОНАКАНЯН

В ходе визита  в Грузию президент
США Джордж Буш - младший  дока-
зал, что он не только большой поли-
тик, но и большой дипломат, отме-
тив без излишней конкретики, какое
благополучие  ожидает страну в бли-
жайшей перспективе. До которого
надо дожить и притом приложить не-
обходимую долю собственных уси-
лий, а также - добавим от себя -  прой-
ти через очередную «голгофу»  са-
мого серьезного роста потребитель-
ских цен, начиная с 1998 года.

Мясо и мясопродукты, рыба, пти-
ца, молочные продукты практически
выпадают из   меню  арифметичес-
кого большинства граждан, так как
по усредненному значению  приме-
нительно к этим  товарам  цена уве-
личилась в среднем на 50-30  про-
центов. Не говоря уже об акцизиро-
ванных сигаретах и алкогольных на-
питках, ставших дороже на сто с
лишним процентов.

Есть над чем подумать и о чем по-
говорить на фоне очередного неуро-
жая огородной и фруктово-ягодной
продукции, подтверждающего, что
на нашем  «аграрном фронте» ника-
ких серьезных перемен не произош-
ло, и подавляющее  большинство
объемов рыночного импорта по-пре-
жнему поступает в страну со сторо-
ны России и Турции.

В этой ситуации явно  трудно  до-
казуем  большевистский постулат о
том, что экономика является концен-
трированным выражением полити-
ки. Поскольку с политикой, учитывая

Р ын о к

итоги визита американского прези-
дента, у нас дела продвигаются дос-
таточно активно, а вот с экономикой
обстоят гораздо хуже.

Тем более, что очередной раунд
вытеснения с территории Грузии
российских военных баз, предполо-
жительно, готов обернуться  еще
одним  ощутимым ударом именно с
точки зрения непрогнозируемого
роста рыночных цен.

Каким образом?  Дело в том, что
в арсенал   «цивилизованного» ору-
жия, которым может воспользовать-
ся  противоположная сторона в от-
вет на коммуникационное блокиро-
вание военных «пятачков» и терри-
торий, массовые политические ак-

ции и т.д.,  вхо-
дит, во-первых,
как уже заявля-
лось, создание
режима  «наи-
большего небла-
гоприятствова-
ния» достаточно
солидному чис-
лу «гастарбайте-
ров» из Грузии в
сопредельной
стране, а, во-
вторых, модели-
рование  ущерб-
ного  визового
режима для
граждан и, оче-
видно, таможен-
ные проволочки
грузинскому эк-

спорту.
Каждое из этих  действий само по

себе в состоянии спровоцировать
экономические черные дыры с обва-
лом  валюты  и крайним снижением
рыночной активности в результате
существенного уменьшения  валют-
ных поступлений из-за рубежа. Об
этом следует помнить и, очевидно,
быть готовым к «холодной» рыночной
войне...

Теперь о  другом. По данным оте-
чественной статистики, в первой де-
каде минувшего года крупнейшим эк-
спорт-импортпартнером Грузии про-
должала оставаться Россия. Фикси-
рованные объемы этого  баланса ко-
леблются ориентировочно в преде-

лах 15- 20 процентов и имеют откро-
венную тенденцию к росту.

Благоразумие, которого не хвати-
ло  на  заре обретения суверените-
та, подсказывает не ввязываться в
непродуманную и недостаточно раз-
работанную программу вытеснения
баз, имеющую преимущественным
образом  трудно предсказуемые от-
ветные действия. Тем более, что
иностранные  военные базы  на на-
шей территории  без  определяю-
щих функций - такая же    архаика,
как кремневое оружие. Их участь
определена самой историей, кото-
рой,  между прочим, не требуются
опрометчивые   и  поспешные жерт-
воприношения. Другое дело «циви-
лизованный развод»…

Об этом откровенно говорил и вы-
сокий американский гость, рекомен-
дуя  продолжить переговоры с Рос-
сией по вопросу вывода  военных баз
на фоне откровенно отстающих  на-
ших экономических преобразова-
ний.

По   той же  статистике,  согласно
усредненным ценам, прожиточный
минимум для одного трудоспособно-
го   мужчины   в Тбилиси  в марте
текущего года составлял   уже  162,4
лари, при   увеличенной  вдвое  ба-
зовой пенсии   -   28 лари  и мини-
мальной заработной плате в 64
лари. Социальная прибавка и рост
зарплаты в этом случае явно не су-
мели  выполнить свою оздоровитель-
ную функцию, а  необходимая сум-
ма прожиточного минимума возрос-

ла  именно в    последнее время  по-
чти  на 30 лари.

Примечательно  и то, на каком
фоне проходит обмен «любезностя-
ми» между «договаривающимися»
высокими сторонами. В ответ на гру-
зинскую  блокаду некоторые     рос-
сийские   политаналитики предлага-
ют не менее эффективные меры -
создание вертолетных и авиамостов
к  осажденным базам великой дер-
жавы. В общем,  вспомнить   сцена-
рий   берлинского  кризиса 1948 года.
А также, исходя из ситуации,  не ис-
ключаются, надо полагать, и   ракет-
ные точечные удары…

Как говорится, бумага стерпит
все, да и в эфире нередко звучат  не
менее бредовые заявления, одно-
значно призывающие единоверных
соседей вступить на стезю священ-
ной   кровавой  войны, а также  в духе
патриотизма  терпеть и переносить
вызванные конфронтацией невзго-
ды. Примечательно, что эти советы
с грузинской  стороны, преимуще-
ственно, озвучивают те, у кого долж-
ностная  зарплата приближается к
европейскому уровню и  даже 200-
процентный рост цен не грозит вы-
черкиванием из   дневного меню
осетровых балыков и других  продук-
товых деликатесов. А как выживать
арифметическому большинству с
базовыми  пенсиями и минималь-
ными зарплатами? Советы  для на-
рода на этот случай пока  что, увы,
не придуманы…

Юрий ГВИНДАДЗЕ

57 лет исполненной мечты

В эти дни народ Израиля и его дру-
зья во всем мире отмечают главный
светский праздник страны – День не-
зависимости, Иом ацмаот – 57-ю го-
довщину со дня провозглашения Госу-
дарства Израиль. Этот день знамену-
ет возрождение еврейской государ-
ственности, основу которой три тыся-
чи лет назад заложил библейский
царь Давид.

…После Первой мировой войны,
когда рассыпалась огромная Осман-
ская империя, Палестина стала бри-
танской подмандатной территорией.
И древняя земля Израиля (Эрец-Ис-
раель) также попала под британское
владычество, что продолжалось и
после Второй мировой войны. Выс-
тупивший на специальной сессии
только-только созданной Организа-
ции Объединенных Наций предста-
витель Советского Союза Андрей Гро-
мыко от имени своего правительства
поддержал стремление евреев со-
здать собственное государство в Па-
лестине и потребовал прекращения
полномочий британского мандата в
этом крае.

И вот, 29 ноября 1947 года Генераль-
ная Ассамблея ООН 33 голосами (про-
тив – 13, воздержались -10) приняла
резолюцию о разделе Палестины на
два – еврейского и арабского – неза-
висимых государства, и на особую ин-
тернациональную зону, охватывающую
Иерусалим и его окрестности.

ИОМ АЦМАОТ – ДЕНЬ МИРА И НАДЕЖДЫ

Лидеры палестинских арабов и
арабских государств отвергли реше-
ние Генеральной Ассамблеи. Пред-
ставители арабских стран в знак про-
теста покинули зал заседаний. «Ли-
ния раздела превратится в линию
крови и огня» – такова была их реак-
ция.

Со своей стороны, британское пра-

вительство отказалось от участия в
осуществлении плана раздела Палес-
тины и решило вывести свои войска
из Палестины к 14 мая 1948 года. Ста-
ло ясно, что Англия волей-неволей
способствовала анархии в Палестине.
Страна, которая в международное пра-
во внесла понятие еврейского нацио-
нального очага, сейчас старалась по-
мешать жертвам гитлеризма обрес-
ти свободу.

В средних числах апреля 1948 года
руководство сионистских организа-
ций начало интенсивную подготовку,
чтобы к моменту ухода англичан объя-
вить о восстановлении израильской
государственности. Были созданы
временные законодательные и испол-
нительные органы – Народный совет
в составе 37 человек и Народное уп-
равление с 13-ю членами – страна и
народ были готовы к национальному
возрождению.

В пятницу, 14 мая 1948 года, перед

членами Народного совета и Народ-
ного управления, собравшимися в
зале тель-авивского музея, Давид Бен-
Гурион огласил «Декларацию незави-
симости», в которой, в частности,
было сказано: «Еврейский народ, как
и все другие нации, имеет естествен-
ное право быть независимым в сво-
ем суверенном государстве.

На этом основании, члены
Народного совета, представи-
тели еврейского населения
Эрец-Исраель и сионистского
движения собрались в День
окончания британского манда-
та в Палестине и на основании
нашего естественного и исто-
рического права и решения Ге-
неральной Ассамблеи ООН
всенародно объявляют о созда-
нии на земле Израиля еврейс-
кого государства – Государства
Израиль». Так исполнилась
многовековая мечта еврейско-
го народа.

В связи с этой знаменатель-
ной датой Посольство Государ-
ства Израиль в Грузии устрои-
ло торжественный прием. Гос-
тей – представителей грузинс-
ких властей, интеллигенции, ак-
кредитованных в Тбилиси зару-
бежных дипломатов радушно
встречали посол Государства
Израиль Шабтай Цур с супру-

гой, сотрудники посольства.
С короткой приветственной речью

к гостям обратился посол Шабтай
Цур. Он назвал чрезвычайно важным
тесные деловые, политические и куль-
турные связи двух государств и выра-
зил уверенность, что они еще более
укрепятся.

После исполнения гимнов Грузии и

Израиля на импровизированной сце-
не выступили детские  ансамбли пес-
ни и пляски из разных регионов Гру-
зии, гости из Израиля, певица Нека
Себискверадзе.

Патриарх Всея Грузии Илиа Вто-
рой, соглашаясь с послом Шабтаем
Цуром, также отметил особое значе-
ние грузино-израильских политичес-
ких, культурных, религиозных взаимо-
отношений в жизни двух братских на-
родов и благословил еврейский народ
и Государство Израиль.

«Рад, что присутствую в родном го-
роде на праздновании Дня независи-
мости Израиля, - сказал посол Гру-
зии в Государстве Израиль Лаша
Жвания. – Примечательно, что в Из-
раиле этому празднику предшеству-
ет День памяти павших в боях за не-
зависимость Еврейского государ-
ства. И они, павшие воины Израиля,
заслужили такую честь. Ведь за 57
лет своего существования Израиль
вел пять широкомасштабных войн,
чтобы отстоять свою независимость.
Сейчас Израиль – это государство, с
которым считаются не только сосе-
ди. Это великое достижение еврейс-
кого народа».

Мы присоединяемся к поздравле-
ниям еврейскому народу и говорим:
«Мравалжамиер!»

Александр ТАРХНИШВИЛИ

Как слышишь, малыш?
Служба здравоохранения Тби-

лисской мэрии начала осуществле-
ние программы по исследованию
функции слуха новорожденных и
первоклассников, сообщает «Ин-
тер-Пресс».  Целью программы яв-
ляется выявление патологии слуха
в раннем возрасте. В связи с дан-
ным вопросом вчера представите-
ли городской службы здравоохра-
нения вместе с врачами Центра
аудиологии и реабилитации слуха
и немецкими специалистами посе-
тили тбилисскую среднюю школу
№87 и родильный дом №2. Они в
рамках городской программы
здравоохранения бесплатно обсле-
довали первоклассников и ново-
рожденных. 

Центр аудиологии и реабилита-
ции слуха осуществляет данную
программу с февраля. Центр пла-
нирует провести скрининг перво-
классников и новорожденных во
всех тбилисских школах. На данный
момент обследовано 3 300 ново-
рожденных, у 41 из них оказались
проблемы со слухом. Также обсле-
довано 5000 первоклассников, у 150
из которых установлено отклонение
от нормы.

В Москве у Посольства
Грузии состоялась

очередная
антигрузинская акция
По сообщению «Интер-Пресс»,

несколько молодых активистов
партии «Родина» в среду провели в
Москве у Посольства Грузии оче-
редную  антигрузинскую акцию под
лозунгом «Руки прочь от российс-
ких военных баз!». 

Участники акции снова явились
к посольству с надувным бассей-
ном, хотя на этот раз вместо куклы
бросили в него игрушечное ору-
жие. Этим жестом они «утопили
американский символ в грузинс-
ком символе».

Участники акции потребовали
объявить экономическую блокаду
Грузии и   в знак этого разорвали
на куски грузинский гранат.   

Через год у нас будет
новый аэропорт

Несмотря на ажиотаж, подня-
тый вокруг строительства Тбилис-
ского международного аэропорта,
правительство Грузии не изменит
позицию, и проект нового аэропор-
та будет осуществлять победив-
ший в конкурсе консорциум, кото-
рый объединяет 3 компании - аме-
риканскую «Эй@Джи», люксем-
бургскую «Джи-Ти-Эс» и турецкую
«Челеби», сообщает «Интер-
Пресс».

Как заявил вчера на заседании
правительства премьер-министр
Грузии Зураб Ногаидели, контракт
с консорциумом уже оформлен,
строительство аэропорта начнется
в ближайшем будущем и завер-
шится через год.

«Нам нужно осуществление это-
го проекта сейчас, и поэтому мы не
будем растягивать данный процесс
на 3-4 года», - заявил Ногаидели,
хотя здесь же отметил, что прави-
тельство Грузии готово провести в
парламенте консультации по данно-
му вопросу и предоставить законо-
дательному органу дополнительную
информацию.

Министр экономического разви-
тия Алекси Алексишвили во втор-
ник был обвинен представителями
парламентской оппозиции в лоб-
бировании компании, победившей
в конкурсе на строительство аэро-
порта.

По словам председателя парла-
мента Нино Бурджанадзе, парла-
мент перенес вопрос строитель-
ства Тбилисского аэропорта в ра-
бочий процесс и попросил предсе-
дателя комитета по отраслевой
экономике изучить данный вопрос.

 
 Люди не останутся

без крова
Правительство Грузии в ближай-

шее время планирует начать рас-
селение населения, оставшегося
без крова в результате  стихийных
бедствий.

Как в среду на заседании прави-
тельства заявил премьер-министр
Грузии Зураб Ногаидели, прави-
тельство уже завершило работы
первой необходимости по ликвида-
ции ущерба, нанесенного наводне-
нием. По словам премьера, прове-
дена опись всех сел и семей, и туда
уже доставлена гуманитарная по-
мощь.

В селе Гачиани
снесло мост

В селе Гачиани Гардабанского
района Грузии утром 18 мая вы-
шедшая из берегов река Кура
снесла мост на дороге, соединя-
ющей село с райцентром. Вода
размыла фундамент моста. Дви-
жение автотранспорта по мосту
не производится.

Работы по восстановлению мо-
ста начались в тот же день, через
несколько часов после разруше-
ния. Выполняет их фирма «Хидм-
шени». Работы будут завершены
в течение нескольких дней, после
чего возобновится и движение.



 

 

«НАДЕЖД ПИТОМЦЫ ЗОЛОТЫХ»
( « ГРУЗ И Н Ы  В  Р О С СИ И » )

Борис  АНДРОНИКАШВИЛИ

Чума, бывшая в то время в Грузии,
не позволила хоронить Ираклия рань-
ше, чем через сорок дней. На это вре-
мя он был выставлен «в ближайшем к
Телаву монастыре в деревянном двой-
ном гробе». Над престолом этой цер-
кви «и доселе существует сень, под
коею сорок дней стояло в этом храме
тело великого царя Ираклия».

В день погребения длинная про-
цессия протянулась по улицам Тела-
ви. Впереди всех по улице Роз двига-
лась артиллерия, за нею тянулись ос-
тальные войска, « с обнаженными
саблями, опущенными вниз», шли
оруженосцы, казначеи, войсковые
писцы, секретари – все с открытыми
по народному  обычаю головами и
грудью. Кортеж сопровождали два
хора певчих, духовенство и государ-
ственные чины.

«Печальной колеснице предшество-
вали: корона и царская сабля на по-
душке и серебряном подносе, госу-
дарственный герб на серебряном же
подносе, покрытом парчою; орден св.
Андрея Первозванного со звездою;
скипетр и держава, икона, хоругви и
крест» (последний обычно несли при
короновании или бракосочетании гру-
зинских царей).

Отпевал Ираклия сын его католи-
кос Антоний II. «Царь Георгий к сему
самому времени приехал и, простясь
с телом, поехал в другой телавский
дворец». Дареджан горько плакала. С
отцом простились царевичи и царев-
ны. По окончании церемонии под звон
колоколов карталинские и кахетинс-
кие князья вынесли гроб, и погребаль-
ное шествие двинулось к Мцхети.

Гроб несли на руках князья и дворя-
не. В пути были три дня, сделав 60
верст. Прибыв в Мцхети, положили
останки Ираклия в приготовленную
гробницу.

Царевичи и царевны проводили
тело царя до храма Светицховели, где
хоронили грузинских царей, а царица
Дареджан «со своими сообщниками
осталась дома для приведения в ис-
полнение своих властолюбивых за-
мыслов».

Н. Дубровин, написавший несколь-
ко трудов по истории Закавказья, счи-
тает: «Ираклий II умер тогда, когда Гру-
зия стонала от последнего вторжения
Ага Магомет-хана и от начавшихся
раздоров в царском семействе. Стра-
на нуждалась очень в том, чтобы во
главе ее стоял человек энергический
и с таким сильным характером, какой
был у покойного грузинского царя».
(Дубровин Н. Указ. соч. С.6).

Злополучный закон о престолонас-
ледовании Ираклий подписал против
своего желания. «Письмо утверди-
тельное, - писал он сыну Георгию, - ко-
торое дали мы твоим братьям, прав-
да, было так, что меня заставили оное
запечатать [приложить печать]. Без
моего позволения, однако ж, оно было
написано: и так то письмо недействи-
тельно и ничтожно есть. Поверь мне и
Богу, клянусь родителем моим Тейму-
разом, что на то письмо я не согла-
сен. Когда сия военная экспедиция
пройдет  и окончится [нашествие Аги
Магомета], тогда как дело правильно
есть, то так точно я его и совершу. В
сем уверяю вам именем Божиим, что
ни по чьей причине и проискам права
твоего не нарушу, а то прежнее пись-
мо, данное братьям, уничтожу».

Ираклий имел здесь в виду, что
престолонаследование останется пре-
жним, когда сын наследует отцу, что,
несомненно, он подтвердил Георгию и
при последнем свидании с ним, перед
смертью. Уничтожить документ Ирак-
лий не смог, наверное, потому, что
Дареджан не отдавала его. Однако и у
Георгия был теперь документ, более
поздний по времени и опровергаю-
щий прежний указ.

Разные исследователи сходятся в
одном: «…в молодости Георгий про-
явил незаурядный военный талант, но
с возрастом стал часто хворать и не
мог проявить достаточной энергии и
силы»; «Георгий более, нежели в зре-
лых летах, в молодости отличался ге-
ройской храбростию, в особенности
под Эриванью, где, командуя войска-
ми, помог одержать отцу славную по-
беду». В целом ряде источников мы
читаем о боевых подвигах царевича.
Он отличился при Ацкури, и мы по-
мним – гордо упрекал Тотлебена в из-
мене. Но в равной степени историки

– и русские, и грузинские – указыва-
ют на слабохарактерность Георгия и
малую способность к делам, хотя он и
«осознал необходимость провести
ряд реформ по управлению страной
и соответствующий законопроект был
уже составлен его даровитым и раз-
носторонне образованным сыном
Иоанном». Правда, «не было реальных
условий для его осуществления».

Удивительно, до чего дети бывают
антиподами своих родителей! «После-
дний карталино-кахетинский царь Ге-
оргий XII Ираклиевич (1798-1800) по
всем источникам является человеком
необыкновенно сердобольным  и жа-
лостливым, но необыкновенно же ог-
раниченным и слабохарактерным.
Царь Георгий все время проводил в
молитве, знал отлично Священное
писание и не мог слушать церковного
пения без того, чтобы не начать под-
певать; не жалуя науки, он с улыбкой
отзывался о философии, называя ее
тающим льдом. Слушая изложения
философских учений древности, Ге-
оргий откровенно признавался като-
ликосу Антонию I, что он «не понимает
ничего, напрасно толчет воду». Не
любя охоты, верховой езды, военных
упражнений и вообще всего, что тре-
бовало движения и деятельности,
царь  любил плотно поесть, сладко
поспать и понежиться в бане. Вспыль-
чивый при всей своей доброте, ме-
лочный и придирчивый, Ге-
оргий XII вступил на престол
болезненным человеком».
«Вот еще фальшивая моне-
та!» - воскликнул монах Тур-
кестанишвили, узнав о воца-
рении Георгия. Георгий XII,
пишет А. Берже в своей ста-
тье «Присоединение Грузии
к России», «был именно тем,
что могла произвести из-
жившая от продолжительно-
го царствия династия». (Бер-
же А. Указ. соч.).

Несмотря на такое едино-
душие, царь Георгий все же
представлял для современ-
ников загадку, один из ис-
следователей назвал его
даже «темным», а все пото-
му, что в дальнейшем он
проявил волю, которой ник-
то от него не ждал.

В тяжелое время принял
власть несчастный Георгий.
Столица лежала в развали-
нах, народ терпел нужду, ца-
ревичи – дети Дареджан –
составляли враждебную
ему партию, народ не любил
его. Но от него зависела судь-
ба Грузии.

Из огромного вороха исто-
рических материалов мы не
можем извлечь ничего, что
говорило бы о собственно его, Георгия
XII, политических взглядах: он их тща-
тельно скрывал. «Оклеветанный пе-
ред царем-родителем в измене и не-
уважении, Георгий едва мог оправ-
даться и с тех пор, видя коварство и
замыслы противников своих – отстра-
нить его от престола, - надел личину
равнодушия к делам мирским, пре-
дался одной набожности и совершен-
но обманул, успокоил противную себе
партию. Но чем глубже должен был он
затаивать в себе чувствования влас-
толюбия, мести, тем ужаснее стано-
вилась борьба эта, и нужен был силь-
ный характер, чтобы выдержать роль
до конца». (Дубровин Н. Указ соч. С.56)

Скрытое ли властолюбие, обещание
ли, данное отцу, собственные ли поли-
тические воззрения или расклад сил
в царском семействе, внешнеполити-
ческие обстоятельства, осложнивши-
еся со смертью Ираклия II, или все
вместе взятое толкнуло Георгия на про-
должение политики отца, но он вдруг
преобразился. С невиданной энерги-
ей новый царь привел к присяге жите-
лей Казаха, Борчало и Гори, а затем
явился в Телави. Кахетинские князья,
дворяне и народ возвратились в сто-
лицу Кахетии после погребения Ирак-
лия. Георгий потребовал от них прися-
ги. Некоторые присягнули сразу, но
другая, большая, по свидетельству
Буткова, часть «желала, чтоб управля-
ла царством царица Дария» совмест-
но с Георгием. Он же приказал всех ко-
леблющихся гнать в залу, угрожая в
противном случае ослепить. В дверях
по его приказу поставили караул. Ар-
хиерей приводил присутствующих к
крестному целованию. Все дали клят-
ву в покорности и повиновении. Перед
тем, еще до погребения Ираклия, Да-
реджан настаивала, чтобы ее имя «из
уважения к супругу ея» поминаемо
было в церквах прежде владеющего
царя, то есть Георгия, она хотела также
быть соправительницей. Но теперь об
этом уже не могло быть речи.

На следующий день Георгий был
объявлен в телавском соборе царем.
Затем он имел с Дареджан свидание,
на котором они примирились, дав со-
гласие соблюдать завещание Ирак-
лия, и царица отправила к Георгию все
наследственные фамильные иконы с
драгоценными украшениями и другие
ценные вещи (среди них был и боль-
шой алмаз, который требовал Ага
Магомет), а также весь крупный жем-
чуг. Георгий, будучи набожен, оставил
у себя иконы, а все прочее вернул Да-

реджан. «Чрез сие последовала при-
ятная тишина, и царевичи и народ
изъявили радость свою о примире-
нии сих двух особ».

Единственный, кто не присягнул Ге-
оргию, был царевич Александр. Да-
реджан хотела примирить и их. Алек-
сандр явился в Телав, «окруженный
толпой своих приверженцев», и отка-
зался встретиться с Георгием, буду-
чи уверен, что тот не выполнит заве-
щание о порядке наследования. Геор-
гий послал сына своего Иоанна «пре-
сечь ему путь», но Александр, «прове-
дав то», ушел другой дорогой. Георгий
лишил его удела и начал притеснять
всех его собратьев. Царь вновь запо-
дозрил Дареджан в неискренности,
отобрал у нее ее деревни, обратив их
в доход своей супруге Марии, урож-
денной Цицишвили, а царице Даред-
жан повелел отпускать половину того,
что она до этого получала. Затем он
послал к императору Павлу грамоту о
вступлении своем на престол.

В Петербурге в это время тоже
были большие перемены. Шла реви-
зия политики Екатерины. Ее прибли-
женные, почти все, были отстранены
от дел. Появились новые царедворцы,
находившиеся при Павле, когда он
был наследником: Кушелев, Плеще-
ев, Растопчин, Аракчеев. Г. Р. Держа-
вин, очевидец первых дней нового цар-
ствования, писал: «Тотчас во дворце

приняло все другой вид, загремели
шпоры, ботфорты, тесаки, и, будто по
завоевании города, ворвались в покои
везде военные люди с великим шу-
мом». ( Кессельбреннер Г. Л. Хроника
одной дипломатической карьеры.
М.1987. С.177; Ходасевич В. Ф. Держа-
вин. М.1988. С. 166).

 Гарсеван Чавчавадзе  оказался как
бы в безвоздушном пространстве. Из
прежних деятелей сохранил свое вли-
яние Лашкарев (Лашкарашвили), гла-
ва Азиатского департамента. Пытал-
ся Чавчавадзе найти общий язык с
любимцем Павла Михаилом Ивано-
вичем Донауровым, сенатором, и
«инспектором всей артиллерии», ге-
нералом князем Амберсадзе. Но
князь скоро сам попал в опалу, а До-
науров боялся.

Основной стиль теперь в Петербур-
ге был рыцарский. Все должно было
происходить исключительно по зако-
нам чести. Павел посетил плененного
Костюшко, взял с него честное слово,
что он ограничится «домашним кру-
гом», и отпустил. В начале разговора
Костюшко коснулся было Польши, но
Павел остановил его, сказав, что «зем-
ля сия, т.е. Польша, и по местному
положению своему и по мятежному
духу, в ней господствующему, не мо-
жет быть самобытным, т.е. самостоя-
тельным, государством». Все это
можно было бы отнести и к Грузии, но
Чавчавадзе тем не менее в апреле
1798 года, согласно артикулу Георги-
евского трактата 1783 года, извещает
императора Павла о восшествии на
престол Георгия XII, просит признать
его царем и утвердить наследником
сына его царевича Давида, состояще-
го на русской службе в чине генерал-
майора. (Последнее обстоятельство
противоречило завещанию Ираклия,
согласно которому наследником дол-
жен был быть Юлон). Как видим, Геор-
гий в лучших традициях своей бес-
страшной юности давал открытый бой
царице Дареджан и ее партии.

Преемник Аги Магомета Баба-хан
не оставил надежд на покорение Гру-
зии, тем более что Ираклия уже не
было в живых. В июне 1798 года он
прислал царю Георгию фирман, тре-
буя от него признать себя верховным
властителем и в Грузии. В противном
случае он грозил повторить наше-
ствие своего дяди.

Г. Чавчавадзе стал настойчиво тре-
бовать определенного ответа на свой
запрос. Однако «российский Гамлет»,
как называли Павла, «романтический

наш император», занят был чем угод-
но, только не Грузией, хотя и носил
среди прочих титул «Повелитель и Го-
сударь Иверския земли, Карталинс-
ких и Грузинских царей». Он занимал-
ся полным преобразованием русской
жизни на прусский лад, но, несмотря
на огромный масштаб этих замыслов,
многое вызывало у него раздражение.
Великая задача по превращению Рос-
сии в «рыцарскую страну», а дворян –
в рыцарей не мешала императору за-
мечать и мелочи. 20 января 1798 года
объявлено общее воспрещение но-
сить фраки: «Позволяется иметь не-
мецкое платье с одним стоящим во-
ротником… Не носить башмаков с
лентами, а иметь оные с пряжками;
также сапогов, ботинками именуе-
мых… Не увертывать шеи платками,
галстуками или косынками безмерно,
а повязывать оные приличным обра-
зом без излишней толстоты». Запре-
щено носить круглые шляпы, танце-
вать вальс, дамам «носить через пле-
чо разноцветные ленты» и «синие жен-
ские сюртуки с кроенным воротником
и белой юбкой… Чтоб никто не имел
бакенбард… Чтоб кучера и форейто-
ры, ехавши, не кричали». При таком
обилии забот не до Грузии!

Наконец под давлением угроз Баба-
хана грузинский двор сформулировал
свое ходатайство следующим обра-
зом: «Если всероссийский двор по-
кровительства не окажет, то царь ис-
кать будет у другого, и в случае отказа
грузинский посланник Чавчавадзе
должен выехать в Грузию, а если царс-

кие знаки не будут присла-
ны царю Георгию, то он все
же помажется миром» (т.е.
будет короноваться).

Бутков свидетельствует,
что Георгий, «боясь наше-
ствия персов, а от России
нечая получить помощи, ре-
шился было отдаться в по-
кровительство Порты Отто-
манской и запереть казбег-
ский путь для русских. Уже с
формальным прошением
был отправлен шурин царя
князь Орбелиани». Он, от-
правив в Константинополь
запрос на приезд, дожидал-
ся в Ахалцихе ответа, когда
из России приехал сын Геор-
гия царевич Давид и уверил
родителя «в милостивом
расположении к царскому
грузинскому императора
Павла». Спешно был послан
к Орбелиани нарочный, что-
бы тот возвращался. Оби-
женный паша подготовил
лезгинов совершать набеги
на Грузию. Много раз напада-
ли они со стороны Картали-
нии, но царевич Иоанн вся-
кий раз прогонял их. Затем
Георгий послал царевича Да-
вида к Карсу, где он разбил
карского пашу и взял кре-

пость Кизил-Качкач. Вскоре заключи-
ли мир с турками, и грузинское войс-
ко возвратилось на родину. Но тут
против грузин выступил царевич Алек-
сандр. Он собрал партию лезгинов и
борчалинцев и, найдя «пристанище в
Гандже, начал потрясать спокойствие
Грузии, возрождая в некоторых мес-
тах мятежи, письмами привлекая в
союз  с собой» ханов аварского, шу-
шинского и других. «Многие из князей
к нему же из Грузии удалились… Про-
чие царевичи, братья его, также царю
не повиновались… из них царевич
Парнаоз чинил разорение в 1799 году
некоторым подвластным и привер-
женным царю. Царевич Давид ходил
против него с войском».

Словом, в царской семье началась
междоусобица. Ни у кого не хватило
ума подумать, какие от этого могут
быть последствия.

Наконец царское правительство
России вняло сообщениям астрахан-
ского губернатора и командующего
Кавказской линией, а также меморан-
думам Г. Чавчавадзе о грозящих Картл-
Кахетинскому царству опасностях. 11
февраля, когда посланник из Грузии
уже перестал надеяться, он был вдруг
уведомлен, что его царю пошлют вой-
ска, будут также удовлетворены дру-
гие пункты его ходатайства. Это про-
изошло потому, что  «Георгий решил
начать с Ираном переговоры и поста-
вил об этом в известность русское
правительство. Спустя некоторое вре-
мя он сообщил Г. Чавчавадзе о приня-
том им решении: в случае отказа в
помощи со стороны России объявить
трактат недействительным, отозвать
посла и войти в переговоры с други-
ми государствами. Одновременно
были завязаны переговоры и с Турци-
ей. Это возымело свое действие на
русское правительство, и император
Павел прислал царю Георгию поздрав-
ления со вступлением на престол».
(История Грузии Ч.1.Тб.1946. С.448)

23 февраля 1799 года император
повелел отправить в Грузию егерский
полк под командованием генерала
Лазарева. 15 апреля царю Георгию
была послана утвердительная грамо-
та на царское звание, а царевичу Да-
виду – на звание наследника. Импе-
ратору Павлу осталось жить меньше
года, а Георгию – и того меньше.

18 апреля того же года на основа-
нии 3-й статьи трактата Георгий был
утвержден на царство императорской
грамотой, а его старший сын Давид
признан наследником. 26 ноября в

Тбилиси прибыл егерский полк. Вме-
сте с ним в качестве полномочного
министра приехал статский советник
Коваленский, который был больше,
чем обыкновенный дипломатический
представитель: он должен был стать
фактическим советником царя Геор-
гия и, по выражению академика Г. В.
Хачапуридзе, «зорко следить за со-
блюдением интересов царской Рос-
сии в Грузии». А Н. Дубровин конста-
тирует, что Коваленский уже «ехал в
Тифлис не как посредник, а как губер-
натор». (Хачапуридзе Г. В. К истории
Грузии первой половины ХIХ в. Тб.,
1950. С.48, Дубровин  Н. Указ. соч.
С.85). Со своей ролью он справился,
о чем сообщал командующий Кавказ-
ской линией Кнорринг: «Грузией фак-
тически уже управляет Коваленский,
который полностью овладел царем Ге-
оргием». Статский советник привез
Георгию инвеститурные знаки и бога-
тые подарки.

В инструкции Коваленскому между
прочим предписано было иметь «бди-
тельное смотрение за поступками
вдовствующей царицы и людей, к ней
приверженных, если она вступит в ка-
кие-нибудь сплетни, столь в тех краях
свойственные, наблюдая, чтоб ниче-
го не могло последовать вопреки спо-
койствию и безопасности края, нами
покровительствуемого. Не терять так-
же из виду и поступков самого царя,
дабы по превратности тамошних вла-
дельцев и двоякости никогда не могло
ничто учинено быть вопреки интере-
сам высочайшего двора».

В отношении персидских дел пред-
ставителю правительства России
было повелено: «Интересы наши, в
рассуждении края того, суть, конеч-
но, чтоб в оном никогда не могло уста-
новиться какое-либо твердое влады-
чествование, под наименованием
шаха или другом, дабы, таким обра-
зом, не иметь сильного соседа, кото-
рый, ежели не самим нам может на-
носить беспокойство, по крайней
мере вредить будет владельцам, нам
преданным. Потому нужно содержать
сношения с теми из ханов, кои посред-
ством связей их с Грузиею или и пря-
мо привержены к империи нашей,
подкрепляя таковых уверениями о на-
шей к ним милости и покровитель-
стве и умножая число владельцев, к
престолу российскому склонность
оказывающих; но чтоб таковое влия-
ние наше существовало без всяких
или по крайней мере с малейшими
издержками… В сношениях с ханами
поступать осторожно… Главнейшее
внимание обратить к властвующему
ныне в Персии Баба - хану. Прислан
был от него ко двору нашему послан-
ник с изъявлением желания его сохра-
нить с нами дружественное сношение.
Мы искренне соблюсти оное намере-
ны и потому на сем основании учре-
дить с ними сообщения, изъявляя,
однако, государево желание, чтоб не
вздумал он посягнуть, по примеру Аги
Магомет-хана, на пределы Грузии, как
о том слухи разнеслись».

По прибытии в Тбилиси русским
министром Коваленским была приня-
та от царя Георгия «присяга в усердии
к империи» и наследником престола
объявлен царевич Давид. «Царица Да-
реджана и ея дети, - писал М. В. Хел-
туплишвили, - воспылали гневом, удо-
стоверясь, что Георгий не намерен ис-
полнять подписанного  им завещания
царя Ираклия о престолонаследии;
искусные в этом деле руки Дареджан
начали плести целую сеть интриг…
Царевичи мутили внутри государства
и извне, руководствуясь личным ин-
тересом или, лучше сказать, не буду-
чи способными понять даже личного
интереса. Каждый из них добивался
престола, ни один из них не стыдился
наносить раны и так уже израненно-
му, измученному отечеству. Дети
царя, юные царевичи, были заодно с
дядями».  (Хелтуплишвили М. В.
Вступление Грузии в состав Российс-
кой империи. Кутаиси, 1901. С. 29-30).
«В этом длинном списке лиц, предназ-
наченных по рождению для широкой
деятельности на пользу родины, - вто-
рит ему А. Берже, - одинаково отсут-
ствует всякое понятие о государствен-
ных интересах, о благе родины, о бла-
годенствии народа, о службе отече-
ству или хоть о поддержке царствую-
щего брата и отца во имя интересов
династии: никто их них не выказыва-
ет ничего, кроме самого узкого эгоиз-
ма и личного корыстолюбия».

У царя Георгия не было близких
людей. Он ненавидел мачеху, боялся
братьев, не доверял жене и не любил
наследника Давида. Этот последний,
будучи маловером или совсем неве-
рующим, объявил себя последовате-
лем Вольтера, которого религиозный
царь Георгий считал чуть ли не дьяво-
лом. На просьбу отца  ходить в цер-
ковь и соблюдать посты царевич от-
вечал, что не признает того, во что
верит царь. Главной обязанностью
грузинского царя, по мнению Георгия,
должна была быть защита православ-
ной религии как главной святыни в
борьбе с мусульманами, и царевич
своим ответом оскорбил его в самых
его сокровенных чувствах.

«В это время, - пишет академик И.
А. Джавахишвили, - в Грузии были три
партии, и действия их были не только
не солидарны, но даже большею час-
тью враждебны друг другу. Одну
партию образовали сторонники царе-
вича Давида, наследника грузинского

престола; другую – сторонники пре-
тендента царевича Юлона; третью
партию составляли сторонники русско-
го правительства, они стояли за унич-
тожение независимости Грузии и пол-
ное присоединение ее к России…
Партии царевичей Давида и Юлона
одинаково стояли за сохранение цело-
сти грузинского царства, но в то  вре-
мя как сторонники первого стояли на
точке зрения желаний последнего царя
Георгия XII и довольствовались даже
удержанием царского титула и его на-
следственности  в роде грузинских Баг-
ратидов… сторонники Юлона требова-
ли выполнения трактата, заключенно-
го царем Ираклием II с императрицей
Екатериной II, и Грузию считали только
под протекторатом России, во внутрен-
них же делах независимой». (Джава-
хишвили И.А. (Джавахов) Политичес-
кое и социальное движение в Грузии в
ХIХ в. СПб., 1906. С.10).

Однако не царевичам было опреде-
лять судьбу Грузии. Феодальный строй
окончательно изжил себя и не мог уже
способствовать историческому про-
грессу. Естественными природными
условиями, рельефом и горными
хребтами разделенная на княжества
и владения, Грузия была идеальным
место для этого строя, при котором и
достигла своего расцвета (в годы прав-
ления Давида Строителя и царицы Та-
мар). Когда страна подвергалась на-
шествиям или по иным причинам ос-
лаблялась центральная власть, Грузия
мгновенно распадалась на части, ко-
торые вновь приходилось с трудом
собирать в одно целое. Это тяготение
частей к самостоятельному отдельно-
му существованию было не случай-
ным, оно обусловливалось экономи-
ческими причинами, поскольку каж-
дое из княжеств, будучи по преиму-
ществу сельскохозяйственным, оста-
валось в общем экономически неза-
висимым. Этим ловко пользовались
все, кто зарился на Грузию: им выгод-
на была ослабленная, раздробленная
на мелкие части страна. Однако инте-
ресы хозяйственного развития требо-
вали ее объединения и «перестрой-
ки». Исторически к 1800 году, но, ко-
нечно, значительно раньше вопрос
встал так: присоединиться ли Грузии
к России или быть растащенной пер-
сами и турками? Оставаться ли ей
страной «мелкого товарного ремес-
ленного производства» или перехо-
дить к промышленным формам?

Признание наследником грузинс-
кого престола Давида усилило враж-
ду между членами царского дома, и
без того недружелюбными друг к дру-
гу. Возмущенная нарушением заве-
щания Ираклия, выцарапанного ею в
свое время, царица Дареджан повела
открытую борьбу против Георгия, что
осложнило внутриполитическое поло-
жение страны. В довершение всех бед
бежал в лагерь Аббас-Мирзы млад-
ший сын Ираклия – Александр, за ним
последовали преданные ему люди.
Царевич отвергал  всякие попытки
примирить его с Георгием и охотно
был принят шахом в Иране, так как тот
рассчитывал использовать его в борь-
бе против России и для разжигания
политических страстей в Грузии. Ког-
да в ноябре 1800 года в Грузию снова
вторгся Омар-хан Аварский, при нем
находился и царевич Александр со
своими людьми. Но русско-грузинс-
кие  войска наголову разбили лезгин
под Ниахура на берегу Иори.

Как бы ни сходились современни-
ки во мнении о слабохарактерности
Георгия, все же вернее кажется догад-
ка, что он вынужден был «затаивать в
себе чувствования» и «нужен был
сильный характер, чтобы выдержать
роль до конца». Действительно, став
царем, Георгий проявил и волю, и пос-
ледовательность в отношении как сво-
ей родни, так и политического буду-
щего Грузии. Нет в его действиях ни
шатаний, ни сомнений – признаков
слабых душ, он неуклонно проводит
свою линию как во имя союза с Рос-
сией, так и в интересах своей динас-
тии. Довольно решительно противо-
стоит он многочисленным своим про-
тивникам, успешно ведет против бра-
тьев круговую оборону.

В 1800 году в Тбилиси прибыл но-
вый полк русских солдат под командо-
ванием Гулякова. Как видим, импера-
тор Павел недолго колебался в отно-
шении трактата. Решительным пово-
ротом событий Картл-Кахетинское
царство обязано не только настойчи-
вости Георгия, завязавшего перегово-
ры и с турками, и с Ираном, но, по-
видимому, также и вмешательству Ф.
В. Ростопчина, который быстро выд-
винулся из ближайшего окружения
Павла и стал проводником внешне-
политической линии страны. Растоп-
чин, известный больше по наполео-
новскому нашествию, воздейство-
вал на Павла разными способами.
Из «Старой записной книжки» П. А.
Вяземского известно, что импера-
тор отменил объявление войны в
Англии после того, как Ростопчин
«смягчил» царя пением его люби-
мой арии. Неизвестно, каким обра-
зом в данном случае подействовал
на «во всем внезапного», по выраже-
нию Ю. Тынянова, императора Ф. В.
Ростопчин, но факт остается фак-
том: на персидское и соответствен-
но грузинское направления было об-
ращено высочайшее внимание.

Продолжение следует
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НЯНЯ ДЛЯ МАЛЫША – ЭТО РОСКОШЬ ИЛИ НЕОБХОДИМОСТЬ?
Многие помнят юмористический сю-

жет у Аркадия Райкина, где няня диктует
условия: обед у ребенка заранее должен
быть готов, одежда постирана и выгла-
жена, подарки она должна получать на
все праздники и угощать чаем с тортом
своих подруг, когда те придут к ней в го-
сти -  ведь  в те далекие времена  няню
просто невозможно было найти. Если же
это удавалось, то от няни требовался
лишь присмотр за  поведением ребенка.

Некоторые из представителей моло-
дого поколения родителей учились или
работали в других странах и имеют иное
представление об обязанностях и тре-
бованиях к обслуживающему персона-
лу и совершенно справедливо считают,
что няня  для ребенка - это  не роскошь.
Без услуг фирмы  в семье могут возни-
кать конфликтные ситуации с учетом
того, что современные деловые женщи-
ны, как правило, находятся на работе
дольше, чем дома. Учитывая, что бабуш-
ки “помолодели” и большинство из них
работают,  без няни – воспитателя,  ко-
нечно же, не обойтись, главное - пра-
вильно ее подобрать!

Действующая на протяжении не од-
ного десятка лет  практика в Европе и
США,  где можно нанять няню или вос-
питателя - сегодня уже реальность и для
Тбилиси. Доказательство тому функци-
онирующая в настоящее время в столи-
це Грузии фирма, которая оказывает ус-
луги в этом направлении.

Об организации работы  этой  фирмы
рассказывает руководитель «Центра Ус-
луг»  “МАКОТО” Таня Джанашия.

- Какой опыт работы вы имеете  в
сфере услуг?

- С 1993 года я занимаюсь менеджмен-
том в сфере  непроизводственных ус-
луг. Для меня эта деятельность интерес-
на, так как  считаю, что  уровень разви-
тия   обслуживания является одним из
важнейших показателей развития соци-
ально – экономического комплекса лю-
бой страны. Когда мне предложили орга-
низовать   “Центр Услуг ” в “МАКОТО”, я
уже знала, что начинать необходимо с
рынка услуг сферы коммунально–быто-
вого обслуживания. Необходимость
этой  отрасли обусловлена реформиро-
ванием экономики, и поэтому  суще-
ственный   дефицит  на рынке услуг  в
этой сфере необходимо было воспол-
нить как можно быстрее.

- Какой деятельностью занима-
ется фирма “МАКОТО”?

- Фирма “МАКОТО”, директором кото-
рой является Гия Беридзе,  функциони-
рует с 1996 года. В состав фирмы  вхо-
дят: школа изящных искусств, архитек-
турно – строительная группа и   недавно
созданный  “Центр Услуг ”.

- Какие услуги оказывает «Центр Ус-
луг»  и сколько времени  он  функцио-
нирует?

- «Центр Услуг» занимается    воспита-
тельно – образовательной деятельнос-
тью  вот  уже 3 года,  из которых  1,5 года
ушло на подготовку. Были проведены
исследования по разным материалам о
развитии сферы услуг в других странах.
Изучен спрос потребителя при суще-
ствующих рыночных условиях Грузии.
Проведены консультации с юристами, со
страховыми компаниями и налоговыми
органами, подготовлены документы для
получения лицензии. Мы также работа-
ли над расценками: для  стимулирова-
ния сбыта услуг -  ввели разнообразные
скидки, а для своих исполнителей услуг
- льготы и, только основательно подго-
товившись, приступили к обслуживанию
клиентов.

- Насколько конкурентна ваша дея-
тельность?

- Мы  изучили услуги  разных фирм,
которые значительно отличаются от на-
шей схемы работы. Некоторые фирмы
работают в качестве  посредников и
обеспечивают заказчиков услугами нянь,
связавшись с ними по телефону. Неко-
торые фирмы получают предваритель-
ную плату от няни за трудоустройство,
не предлагая даже встречу с клиентом,
при этом сумма за «услуги» фирмы ня-
ням не возвращается.

В “МАКОТО” к подбору обслуживаю-
щего персонала относятся иначе - ведь
оценка    работы ( а это спрос на  услуги)
во многом зависит от его исполнителя,
который является «лицом  фирмы». Мы
разработали   систему приема персона-
ла. Претенденты,  прошедшие отбор,
должны  обучаться  по   программам, в
которые   включены рекомендации из-
вестных  педагогов, психологов и  меди-
цинских работников,  занимающихся раз-
витием детей. На курсах знакомятся с
новейшими  методиками  воспитания и
образования детей. Темы  обучения
включают также и  этику взаимоотно-

шений как с клиентом, так и  с  подопеч-
ным ребенком.

- Какими принципами вы руковод-
ствуетесь при приеме исполнителей
услуг вашей фирмы?

- Желающих работать очень много.
При  приеме на работу мы проводим
тщательный отбор персонала. Требова-
ния   основываются на многих факторах
- учитываются различные данные и, ко-
нечно же,  рекомендации с предыдущих
работ. Обязательным условием являет-
ся  -  постоянная прописка в Тбилиси и
документ об образовании.

-  Какие темы на курсах проходят   и
кто  читает лекции?

- Для возрастной группы детей (от
рождения до школьного возраста) темы

лекций на курсах  включают: уход за ре-
бенком, питание детей,  воспитание и
развитие, психологию детей и  первую
медицинскую помощь. На период  про-
ведения курсов мы приглашаем  только
профессионалов. Первую медицинскую
помощь читает врач с тридцатилетним
стажем –  Гиули Шарашидзе, психологию
детей – детский психолог Светлана Дзид-
зикашвили, развитие и воспитание детей
читает филолог по образованию,  педа-
гог  -  Эка Окрошидзе, а  Майя Габричидзе,
имеющая опыт работы с клиентом, - лек-
тор по  этике взаимоотношений.

- По  какой схеме проводится работа
с клиентом?

- Сотрудники нашего офиса проводят

бесплатные   консультации  для клиен-
тов по всем интересующим их вопро-
сам как по телефону, так и обративших-
ся в фирму. Если клиент делает заказ на
выполнение наших услуг, мы подбира-
ем несколько кандидатур и устраиваем
им встречу в офисе. После окончатель-
ного решения о выборе няни заключаем
трудовой договор на испытательный
срок. Если клиент не меняет кандидату-
ру, трудовой договор продлевается на
новый срок, который устраивает заказ-
чика. Наши  услуги по уходу за ребенком
полностью соответствуют спросу потре-
бителей. К примеру, по уходу  за  ново-
рожденным ребенком мы можем пред-
ложить няню со    специальным меди-
цинским образованием.  Если требует-

ся воспитатель  для  развития детей
дошкольного  возраста - воспитателей,
имеющих   специальное педагогическое
образование. Если потребитель наших
услуг востребует  исполнителя без  об-
разования, то, мы соответственно, удов-
летворяем и эти требования, но по бо-
лее низким ценам, в качестве няни –
домработницы. Также мы можем пред-
ложить   лингвистических нянь – воспи-
тателей.

- Лингвистические няни – воспитате-
ли  -  это новинка?

- При поддержке Посольства Россий-
ской Федерации в Грузии  мы подготови-
ли   группу универсальных русскоязыч-
ных воспитателей – лингвистических

нянь. Это, с одной стороны, так называе-
мая нянечка, занимающаяся уходом за
ребенком,  и, с другой стороны,   педа-
гог, обеспечивающий развитие всего
спектра способностей ребенка. Русско-
язычные воспитатели   грамотно и пра-
вильно учат  воспитанника иностранно-
му языку, которым для него является
русский. Няня также развивает   инте-
рес  у малыша ко всему, что связано с
русской культурой. Наши лингвистичес-
кие воспитатели завоевали у клиента
уважение, учитывая результаты работы
с детьми. Отзывы клиентов об их рабо-
те только положительные – дети ухоже-
ны, накормлены, интенсивно развивают-
ся  и многие уже разговаривают на чис-
тейшем русском языке.

- Посольство Российской Федерации
в Грузии  сотрудничает  с вашей фирмой
постоянно?

- После завершения проекта перепод-
готовки русскоязычных женщин, наша
работа была   одобрена представителем
посольства, с которым мы  плодотворно
сотрудничали. В дальнейшем, если По-
сольство РФ в Грузии посчитает  возмож-
ным и необходимым обсудить вопросы
по  подготовке повторных групп, наша
фирма готова продолжить работу. Одно
из наших  новых предложений в Посоль-
ство РФ -  организовать праздник для
детей, подготовить программу с участи-
ем наших воспитанников - грузинских
детишек, выступающих на русском язы-
ке.  Если этот  проект  будет одобрен,
мы планируем  обратиться  в  Тбилис-
ский Государственный  Центральный  дет-
ский театр имени Нодара Думбадзе, со-
ставной частью которого являются 2  рус-
ские труппы: драмы и кукольного теат-
ра   и предложить художественному ру-
ководителю театра Нике Джандиери со-
вместно с главным  режиссером (знаме-
нитым  “сказочником Грузии”)   Гией  Ки-
тиа    разработать  творческую часть про-
екта. Итогом успешного осуществления
этого проекта будет праздник, который
воочию убедит участников и присутству-
ющих в положительных  результатах про-
деланной  работы  при поддержке По-
сольства РФ.

-  Насколько подготовлены  ваши  гру-
зиноязычные няни и воспитатели?

- Наша фирма может предложить
грузиноязычных воспитателей как в гру-
зинскую семью, так и в иностранную -

для обучения иностранцев грузинскому
языку. В  направлении  развития  услуг
грузиноязычного персонала активно ра-
ботает Тамара Чантурия, имеющая дол-
гий  опыт работы в сфере образования.
В настоящий момент под  руководством
Тамары разрабатывается новая програм-
ма, которую мы представим в Министер-
ство образования и науки Грузии  для ак-
кредитации. Наша фирма намерена
предложить   в образовательные  учреж-
дения  дошкольного возраста  програм-
му повышения квалификации для вос-
питателей.

- Какие  еще  планы на будущее?
- Сейчас я  занята подготовкой  про-

екта  в сфере коммунальных услуг, в
который входит профессиональная
уборка  и техническое обслуживание
зданий. Хотелось бы,  чтоб в Грузии фун-
кционировала эта сфера услуг   с приме-
нением западных технологий и   опытом
иностранных компаний. Этот проект до-
рогостоящий и без привлечения инвес-
торов осуществить его невозможно.

- Довольны ли вы результатами про-
деланной работы?

- Любой человек, начинающий новое
для себя дело, желает  достичь успехов
уровня всемирно признаных бизнесме-
нов. Когда я прочла  интервью господи-
на Бориса  Иванишвили в  “Ведомостях”
- была потрясена его неординарностью
экономического мышления и интуиции
в бизнесе.  Конечно же, такие  примеры
стимулируют любые начинания. За не-
долгий период работы   уже можно ска-
зать,  что выбор сделан верно – имеем
признание в кругах многих уважаемых
клиентов. Они  довольны нашим обслу-
живанием и рекомендуют нас своим
друзьям и близким. Непроизводствен-
ные услуги  не дают  быстрых результа-
тов   возврата затраченных средств и
получения прибыли, но развитие этого
направления можно рассматривать как
перспективную отрасль, так как   в стра-
нах Западной Европы  задействовано  в
сфере услуг 66% от общего числа заня-
тых,  в США 73%, а в приросте новых ра-
бочих мест на этот сектор приходится
80 – 90 %. Учитывая  все эти данные, я и
мои коллеги  настроены весьма оптими-
стично в достижении подобных  резуль-
татов и в Грузии.

Инга РУХАДЗЕ

Строители и зодчие Грузии

Нет, не перевелись, к счастью,  в на-
шей стране созидатели, люди, высоко
несущие знамя своей профессии, пре-
данные, горячо влюбленные в дело,
способные пронести эту любовь через
всю жизнь. В их ряду достойное место
занимает инженер-строитель Гено (Ге-
расим) Сергеевич Нижарадзе. Его имя
хорошо знакомо не только узкому кру-
гу специалистов, но и широкой обще-
ственности и уж наверняка - многочис-
ленным новоселам, для которых он
строил дома. Несомненно, он мог со-
стояться и во многих других профес-
сиях, поскольку  Гено Нижарадзе – че-
ловек талантливый, трудолюбивый, с
новаторским складом ума и большим
чувством ответственности. Но он из-
брал строительство и ни разу об этом
не пожалел. По натуре он - скромный,
и потому не любит о себе распростра-
няться. Но коллеги ценят его как про-
фессионала высокого ранга, близкие –
как прекрасного семьянина, любящего
отца и деда, как верного друга,  подчи-
ненные – как великолепного руководи-
теля,  лидера коллектива. Гено Сергее-
вич пользуется уважением не только в
Тбилиси, но и во всей Грузии, ведь труд-
но даже сосчитать, сколько жилых до-
мов, зданий и сооружений разного на-

значения построено под его руковод-
ством в разных городах страны.

Строительство – это призвание Гера-
сима Сергеевича Нижарадзе, которому
он достойно служит уже тридцать с лиш-
ним лет.

После окончания Тбилисской  N 100
железнодорожной школы в 1966 году Ге-
расим Нижарадзе поступил на строи-
тельный факультет Грузинского политех-

нического института и закончил его в
1971 году, получив квалификацию инже-
нера-строителя.

В том же году начинается его профес-
сиональная карьера. А свой отсчет она
берет с должности мастера в строи-
тельном управлении N 1 треста N 13
«Тбилпромстроя» Министерства строи-
тельства ГССР. Но по лестнице, ведущей
вверх, Гено Нижарадзе надо было пре-
одолеть много ступеней, прежде чем
стать тем, кто он сегодня есть - генераль-
ным директором АО «Тбилпромстрой-3».
Он был прорабом, старшим прорабом,
начальником участка, инженером, стар-
шим инженером, начальником управле-
ния, главным инженером треста, началь-
ником треста… Менялись должности,
люди, с которыми он работал,  но неиз-
менным оставалось, так сказать, «базо-
вое» место работы - трест N 13 Минст-
роя ГССР, который теперь именуется АО
«Тбилпромстрой-3». Именно здесь он
получил путевку в большое строитель-
ство, здесь проявились его наилучшие
профессиональные и человеческие ка-
чества как специалиста и руководителя
коллектива.

После распада Советского Союза,
когда разорвались деловые связи
между разными промышленными

предприятиями бывших советских
республик, когда многие отрасли на-
родной экономики страны, в том чис-
ле промышленность, оказались на гра-
ни катастрофы, и строительные орга-
низации и предприятия остались без
заказов, в результате чего многие из
них вообще прекратили существова-
ние, в условиях перехода на новую
систему самофинансирования и вне-
дрения рыночных отношений, АО
«Тбилпромстрой-3», благодаря стара-
ниям, кропотливому труду его гене-
рального директора Герасима Сергее-
вича Нижарадзе сумел не только «вы-
жить» и сохранить ядро своих лучших
специалистов, но и достойно продол-
жить деятельность.

Как уже было сказано, трудно пере-
числить все строительные объекты, вы-
полненные АО «Тбилпромстрой-3» под
руководством Герасима Сергеевича. Од-
нако следует все же отметить хотя бы
некоторые из них, построенные или
восстановленные не только в Тбилиси,
но и в других городах страны. В столи-
це это - жилые корпуса на улицах Леси
Украинки, Шевченко, Чиковани, комп-
лекс жилых домов на улице Кипшидзе…
Трест осуществил восстановительные
работы зданий «Кадетского корпуса»,

Института текстильной промышленно-
сти,   «Карвасла», школ на улице В. Бе-
ридзе  и Мухиани, гимназии N 7 на ули-
це Узнадзе, тюрьмы в Рустави, постро-
ил новое здание районного суда в Ахал-
цихе, провел восстановительно-кре-
пежные работы Дворца-музея Дадиани
в Зугдиди и т. д. и т. п.

Активная деятельность АО «Тбилп-
ромстрой-3», возглавляемого Гено Сер-
геевичем, не осталась без внимания: его
часто приглашают для участия в различ-
ных местных и международных тенде-
рах, и в некоторых он одержал победу. К
примеру, недавно АО «Тбилпромстрой-
3» победил в международном тендере
по восстановлению Руставской тюрьмы
N 6, финансируемом Программой раз-
вития  ООН (UNDP).

Параллельно со своей основной ра-
ботой Г. С. Нижарадзе ведет большую
общественную деятельность. Он в те-
чение десятка лет работал в секции жи-
лищного строительства Совета содей-
ствия строительству Совпрофа Грузии.
И сегодня активно участвует в работе
редакционных коллегий по изданию
книг -  «Вождь» К. Гамсахурдиа, «Выдаю-
щиеся зодчие и строители Грузии» и «Тол-
кового словаря научно-технических, ин-
теллектуально-патентных, архитектур-

но-строительных, экономических и эко-
логических терминов».

Заслуги и плодотворная деятель-
ность замечательного инженера-строи-
теля Герасима Сергеевича Нижарадзе
были по достоинству оценены. Герасим
Сергеевич награжден государственны-
ми наградами, в 1985 г. он стал лауреа-
том премии Совмина СССР, ему вруче-
на медаль Чести, он – кавалер Ордена
Чести,  имеет почетное звание  «Заслу-
женный строитель Грузии». Но наверня-
ка впереди у него новые победы, во вся-
ком случае, мы ему их искренне жела-
ем, и очередные награды. Гено Нижарад-
зе еще очень многое сможет сделать
для своей страны, многого добиться. Он
ведь – строитель, созидатель. А это не
просто профессия. Это – характер.

Малхаз БЕДИАШВИЛИ,
Член Академии национальных и
социальных отношений Грузии,
заслуженный инженер Грузии

Георгий ОТАРАШВИЛИ,
Вице-президент Академии

национальных и социальных
отношений Грузии
Шота ПУТУРИДЗЕ

К. т. н, профессор, заслуженный
инженер Грузии

ТЮЛЬПАН ПО ИМЕНИ САНДРА

Луковицы, высаженные прошлой осе-
нью Сандрой Руловс в Тбилисском бота-
ническом саду, взошли тюльпанами и
сейчас находятся в стадии буйного цве-
тения. Этот редкий сорт выведен гол-
ландскими селекционерами специально
для первой леди Грузии, и  понятно, по-
чему  тбилисцы  назвали его «Сандрой».
Тюльпаны легко прижились в Тбилиси,
оправдав все прогнозы специалистов.
Отличаются они поразительной красо-
той, и на «тюльпанном» участке в глав-
ном  саду страны выгодно выделяются
среди  «собратьев»  нежной белизной. И
не только. Каждый лепесток окаймлен
густой  бахромой, что является новой
деталью во «внешности» этих растений.

 Свидетели визита первой леди в бо-
танический сад говорят, что  белые тюль-
паны очень понравились госпоже Санд-

ре, и она ушла с большим букетом этих
цветов. Но даже ей,  супруге президен-
та Грузии, не удалось вынести букет за
пределы сада… без специального про-
пуска. Таков порядок в главном саду стра-
ны в течение уже нескольких десятиле-
тий. Выхаживала этот уникальный вид
тюльпанов несколько  месяцев  научная
сотрудница  отдела декоративного са-
доводства и цветоводства Марина Му-
чаидзе, которая  осталась  очень доволь-
на своими «питомцами». Ее кропотливый
труд не прошел даром - отныне тюльпа-
ны «Сандра» получат «тбилисскую про-
писку», и их можно будет приобрести на
цветочном рынке. Заведующая отделом
консервации кавказских редких и исче-
зающих растений Центрального ботани-
ческого сада АН Грузии, кандидат биоло-
гических наук Ламара Асиешвили много

лет изучает этот вид расте-
ний, тюльпаны - тема ее  кан-
дидатской диссертации, им
она посвятила  и свою моно-
графию. Она считает, что тюль-
паны достойны серьезного
внимания не только со сторо-
ны  исследователей, они не-
заслуженно забыты бизнесме-
нами от цветоводства,  кото-
рым следует наладить их про-
мышленное производство,
что может принести нашей
стране большие дивиденды. И
в пример приводит Голландию,
покорившую почти весь мир
своими декоративными  рас-
тениями, среди которых дале-
ко не последнее место зани-
мают  тюльпаны. К сожалению,
в нашей стране о тюльпанах
очень мало информации, а в
той, что есть, подчеркивают-
ся  в основном их декоратив-
ные функции. Однако Ламаре
Асиешвили, благодаря ее не-
устанному поиску,  известна
огромная роль, которую тюль-

паны играли в христианской религии. С
IV века в Грузии дикорастущие  тюльпа-
ны являются символом возрождения и
могущества страны. Даже в тот период,
когда в христианско-религиозном  искус-
стве ученые не находят тему распятия
Христа, уже существуют  каменные кре-
сты, на концах которых изображены цве-
ты, очень похожие на тюльпаны. Инте-
ресен  сам факт возникновения т.н. цве-
тущих крестов в истории христианской
религии. Его связывают с бытующим  на-
родным сказанием  о том, что однажды
отец Христа – Иосиф принес в Божий
Храм посох, который со временем… зац-
вел. С  тех пор на концах крестов стали
изображать яркие цветы, получившие
широкое распространение в христианс-
ком мире с IV – VIII в.в. с учетом местных
условий. Такие кресты были найдены при

археологических раскопках на «Ламази
гора» в Восточной Грузии.  Их изучал ака-
демик Нико Чубинашвили («Хандиси»),
который опубликовал  несколько сним-
ков – на стеле изображены тюльпаны
рядом с лозой.  Другой снимок запечат-
лел мужчину, воздавшего к небу правую
руку, которой держит тюльпан, что мо-
жет, по мнению  академика Нико Чуби-
нашвили,  свидетельствовать о прочном
его положении в обществе. Тюльпаны
исстари вдохновляли многих поэтов и
писателей, которые воспевали эти цве-
ты в своих сочинениях. Первое упоми-
нание тюльпана мы встречаем в 1258
году в поэзии восточных стран. С любо-
вью описал его Алишер Навои: «Красный
тюльпан в поле хочу сравнить с красным
вином в золотой пиале». Саади тюльпан
упоминает в своей поэме «Гюлистан»,
описывая ее «как незнакомый и краси-
вый цветок». Тюльпаны упоминаются в
народном эпосе, в поговорках, где на-
зывают его  рубином из-за кумачового
цвета. И это название до сих пор оста-
лось в ряде стран, в частности, в Греции.
Но само название восходит к Турции, где
его называли «тюльбан» или «тюрбан»,
сравнивая его с красной чалмой - тюрба-
ном.  Здесь этому растению поклоня-
лись, и в период его цветения проводил-
ся  пышный праздник перед домом сул-
тана. Приглашались на этот праздник
видные люди, которые увозили с собой
в качестве подарка луковицы растения.
Это способствовало распространению
тюльпанов в разных странах мира. Инте-
ресно также, что до этого в Турции эти
цветы произрастали диким образом.
Большое признание тюльпаны  получи-
ли  в Австрии, отношение к ним здесь
специалисты оценивали как «тюльпано-
манию». Одна луковица стоила аж  пять
гульденов, за золото продавали лукови-
цы в остальных странах Европы. В  за-
падных странах упоминание о тюльпанах
встречается с 1558 года, когда за семена
и луковицы запрашивали огромную цену,

и  появились впервые  эти цветы в Бота-
ническом саду Хаусберга. Большой вклад
в широком распространении этого рас-
тения в Европе  принадлежит фламанд-
ско-австралийскому ботанику Клюзюс.
Именно он автор  научных сведений об
этом растении,  которые были опубли-
кованы  в Англии, Франции, Австрии и
Голландии,  ставшая,   можно сказать, глав-
ной страной тюльпанов. Апогей  распро-
странения тюльпанов в Голландии  при-
ходится на ХУI век, когда стоимость од-
ной луковицы была просто колоссальной.
В основном тюльпаны использовали для
букетов, а в Х1Х веке  начинается массо-
вый вывоз их луковиц, и они применя-
ются  в садово-парковом искусстве. Вы-
сокую оценку дают им ландшафтные
архитекторы и декораторы. Затем их
развивают как производственную куль-
туру с огромным    экономическим эф-
фектом. К сожалению,  в ХУ111 веке
интерес к тюльпанам значительно сни-
жается, и ими увлекаются только люби-
тели, имеющие богатые коллекции.  Из
Голландии ежедневно в любое время
года  экспортируются миллионы  этих
цветов и отдельных  букетов. Благопри-
ятные почвенно-климатические условия
в Голландии были главной причиной их
отличного размножения в этой стране.
Здесь выводят  все новые и новые сорта
тюльпанов, что играет огромную роль в
экономике страны. После обретения не-
зависимости Голландия стала одной из
передовых стран  в Европе, где стало
развиваться цветоводство. Тогдашние
богатые бюргеры, для которых тюльпа-
ны были предметом роскоши, оставля-
ли свое основное дело и  начинали  про-
изводство этих цветов.

 В 1673 году в городе Хаарлеме (Гол-
ландия) был проведен праздник, посвя-
щенный выведению черного тюльпана,
который был занесен в золотую книгу.
Высоко оценили этот колер потому, что
этого цвета в природе нет, он условный.
Так Голландия стала ведущей страной в

развитии луковичных  и высокодекора-
тивных растений. Тюльпаны в России
связаны с именем Петра  Великого -  по
его приказу первые луковицы были вы-
сажены в Голландском саду. В России
велись серьезные исследования этих
растений, в которых описана их морфо-
логия. Интересно, что после нашествия
монголов  на Грузию, вплоть до конца  Х1Х
века, о тюльпанах не находим никаких
данных. В1912 году в Тбилиси тюльпаны
выводили в цветочном магазине «Ривь-
ера», который систематически получал
луковицы опять же  из Голландии. Они
занимают значительное место в селек-
ции  декоративных растений. «Кавказс-
кое семеноводческое хозяйство»  спо-
собствовало производству луковиц ди-
корастущих тюльпанов, которые в боль-
шом количестве вывозились в страны
Европы, и в Голландию в том числе. Од-
нако на сегодняшний день ареал распро-
странения тюльпанов  сократился до
предела, и этим видам угрожает исчез-
новение.

В начале ХIХ века натуралисты фир-
мы «Туберген» устроили экспедицию в
Среднюю Азию  и в Закавказье. Они
привезли богатые материалы и  кол-
лекции диких  тюльпанов, ставшие соб-
ственностью семьи натуралиста гол-
ландца Хуга. Детальное изучение этих
материалов в 1973 году  привело Хуга к
выводу, что родиной тюльпанов  ско-
рее следует считать Среднюю Азию,
второй же центр распространения этих
растений -  Закавказье. В том числе
Грузия, где тюльпаны диким образом
росли с древних времен.

  Тюльпаны в Грузии применялись и с
лечебной целью. Они упоминаются в
лечебных книгах Л. Котетишвили «Ме-
дицина в древней Грузии», Зазы Панас-
кертели-Цицишвили «Лечебная книга
«Карабадини», Давида Багратиони «Иади-
гар Дауди» в 1985 году.

Джильда ИВАНИШВИЛИ
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ДВА ЧАСА С ОТАРОМ ТАТИШВИЛИ
Композитору Отару Татишвили недавно исполнилось 50 лет. Юбилейный

вечер собрал поклонников его таланта, друзей и близких, явившись как бы
творческим отчетом маэстро. Он  сумел  в нынешнее, достаточно сложное
время сделать многое для развития и утверждения на  зарубежной сцене
грузинского музыкального искусства.

РАКУРС СУДЬБЫ
В молодости  ему не пришлось мучи-

тельно долго выбирать профессию по
душе и отыскивать тропинку к возмож-
ности наиболее полного профессио-
нального самовыражения. Наследствен-
ная музыкальная одаренность матери
передалась ему с лихвой, указав перстом
судьбы дорогу в Тбилисскую консерва-
торию, где он сформировался как пиа-
нист- исполнитель, а позже, закончив ее
по второму кругу, - и как композитор.

Пожалуй, и сейчас, сквозь призму про-
житого, достаточно сложно разобрать-
ся в том,  что из этих составляющих яв-
ляется  основным, а что вспомогатель-
ным  в   портрете служителя музыкаль-
ного   искусства, отмеченного к тому же
значительной одаренностью живописца
и  поэта, пишушего стихи  на  собствен-
ную  музыку.

Отар Татишвили был  замечен уже со
студенческой скамьи самим  Джансугом
Кахидзе, личностью музыкально  утончен-
ной и  неповторимой. Среди его учителей
были  ярчайшие фигуры в грузинской музы-
ке – Давид Торадзе и Отар  Тактакишвили.

Наверное, присутствовал и элемент
везения, позволивший ему с первого же
самостоятельного творческого  шага  в
конкурсе молодых профессиональных
композиторов  в  жанре симфонии до-
биться впечатляющих  успехов, которы-
ми, впрочем,  он  не поспешил восполь-
зоваться, отдав временное предпочте-
ние амплуа пианиста-концертмейстера
классического жанра. Готовил програм-
мы  вместе с именитыми вокалистами,
пускался в далекие гастроли, ставя  пе-
ред собой определяющую задачу про-
фессионального роста и развития твор-
ческих способностей, готовясь   всеми
силами  к следующему этапу своей жиз-
ни.

Именно 70-е и  80-е годы в канонизи-
рованной и не принимающей новый  ук-
лад жизни империи стали временем
бурного  развития эстрадной музыки и
песенного искусства. Позволявшего,
минуя паспортные  режимы  и  колючие
пограничные рубежи,  общаться с боль-
шим миром. Воспользоваться этой ре-
альной  возможностью поспешил и Отар
Татишвили, отдав дань не временной
моде, а самой настоящей  «музыкальной
публицистике», формировавшей лично-
сти и даже целые поколения...

Однако это он понял  позже, уже в
ставшей  суверенной и независимой
Грузии и далекой Англии, куда привел
его  на достаточно долгое время ве-
тер перемен.  Об этом  мы  погово-
рим  ниже.

А пока, в трещавшей  идеологически
по швам огромной советской стране
бурно «цвела» эстрадная музыка и за-
жигались новые  «звезды» на блеклом
небосклоне с тем, чтобы вспыхнуть с
новой силой - уже в новое время и  но-
вую эпоху.

ПЕРЕОЦЕНКА ЦЕННОСТЕЙ
Музыкальная группа «Мерани», сфор-

мированная им, не была  профессио-
нальным коллективом, но оставляла
именно такое впечатление у  зрителей.
Поскольку  каждый из солистов нашел
свое творческое место и позицию бла-
годаря Отару Татишвили,  создавшему
единый «инструмент»  выражения  испол-
няемой  музыки и ее авторской  интер-
претации. Пелись и  уже написанные им
песни, отличавшиеся с самого начала
глубокой  самобытностью и  мелодично-
стью. Можно много   рассказывать   о
молодежном творчестве, самовыраже-
нии и шумном успехе, имевшем, одна-
ко, логический конец. Отара Татишвили

«перехватило»  грузинское  телевиде-
ние,  с которым его связала не только
жажда перемен, но и возможность  от-
крывать новые таланты.  Он был дирек-
тором оркестра, а затем выполнял и ряд
прикладных функций. Именно в этом
коллективе нашли себя сегодняшние
«грузинские москвичи» - Тамара  Гверд-
цители, Сосо Павлиашвили и многие
другие. А уже позже  трое учеников Ота-
ра: Кети Топурия, Котэ Чумашвили  и Рим-
ма Тандилашвили стали лауреатами
международного конкурса, проходивше-
го в Сочи.

Богатая  интуиция и открытое серд-
це не только привлекают к нему  лю-
дей, но и позволяют практически  безо-
шибочно определять талант, помогать
его искусной  огранке и   утверждению
сценических позиций. Этот педагоги-

ческий  дар,  с годами разви-
вающийся все больше, и обще-
ние с молодежью, способство-
вали   постоянному творчес-
кому росту и не  позволяли
отставать от времени, требу-
ющего все нового  и   нового
музыкального осмысления и
самовыражения.

ЗДРАВСТВУЙ, АНГЛИЯ!
Случилось так, что по про-

грамме TACIS   во второй поло-
вине 90-х годов  Отара Татиш-
вили командируют в Оксфор-
дское отделение  БИ –БИ – СИ
для стажировки по специаль-
ности радиоменеджмент и ра-
диоредактирование. В это же
время как большой поклонник
великого музыкального деяте-
ля  Элтон Джона он на его ро-
дине  становится членом фан-
клуба «Геркулес». Выступление
Отара Татишвили на одном из
вечеров в клубе прошло с
большим успехом. Дело дош-
ло до того, что в специальном
журнале клуба появилась ста-
тья о нем  как музыканте и ис-

полнителе. В ней, в частности, были сле-
дующие строчки: «Скромный человек,
Отар Татишвили,  наделен большим та-
лантом. Его исполнительскую манеру ха-
рактеризует интересное видение Элтон
Джона. Правда, у него труднопроизно-
симая фамилия. Но всем он запомнился
как Отари».

В этом же клубе состоялась презен-
тация его компакт-диска, в который  вош-
ли пять англоязычных песен.

-Этот период стал для меня этап-
ным, - вспоминает композитор, - не
только в силу нового видения искусст-
ва, но и контактов с клубом Элтон Джо-
на. Не секрет, что знакомство с твор-
чеством этого исполнителя, его музы-
ка спровоцировали в те уже далекие
годы  мою музыкальную раздвоенность
и активное вживание  в современную

музыку. Командировка в Англию, где я,
к своему удивлению, учился музыкаль-
ному менеджменту и администриро-
ванию, показала мне со всей очевид-
ностью правильность выбранной мною
дороги.

В Англии с ним случился удивитель-
ный случай, который также можно отне-
сти к элементам личного везения. Как-
то в перерыве  между делами, музици-
руя, соскучившись по инструменту, на
него обратили внимание  музыкальные
редакторы корпорации. В результате по
БИ-БИ –СИ прошла содержательная и
достаточно продолжительная передача,
посвященная Отару Татишвили как лич-
ности и композитору, причем при его не-
посредственном участии.

Трагическая судьба  принцессы Уэльс-
кой, леди Ди,  другом  которой, кстати,

ФОРТЕПИАННОЕ ТРИО «ДАПИОНИ»
В Большом зале Тбилисской госу-

дарственной консерватории им. В.
Сараджишвили состоялся концерт
камерной музыки в исполнении трио
«Дапиони». Трио,  основанное в 1998
году, является лауреатом междуна-
родных конкурсов Италии, Испании.
Часто участвует в международных
музыкальных фестивалях Европы,
России.

Постараюсь коротко ознакомить
читателя с некоторыми основными
штрихами творческой биографии
каждого из молодых исполнителей.

Партию скрипки исполняла талан-
тливая Наталья Меипариани, окон-
чившая центральную музыкальную
школу им. З. Палиашвили, именуе-
мую школой одаренных, в классе
профессора Л. Шиукашвили и Г. Тага-
ури. С 1995 года Наталья продолжила
учебу в Тбилисской консерватории
под руководством профессора Р.
Джандиери.

Самыми насыщенными концерта-
ми и интересной  творческой жизнью
оказались для юной скрипачки годы уче-
бы в Германии под руководством профес-
соров Кристиана Сикорского и Сьюзан
Рабелшлаг.

Весьма яркое впечатление на слуша-
теля произвела пианистка, композитор
и вокалистка  Русудан Меипариани, про-
явившая великолепную технику, вкус и
вместе с тем необычайно возвышенное,
как говорят вокалисты,  «небесное» зву-
чание голоса – легкого сопрано (на мец-
цо-bore) – в своем произведении «Дре-
во желаний».

Хотелось бы сказать, что в музыке
композитора Р. Меипариани чувствова-
лось стремление к новым формам.

В вокальном плане не сложная, но
глубокая, благозвучная музыка, на фоне
диссонансной, экспрессивной темы
взволновала благодарного, но в то же
время строгого слушателя. Предпола-
гаю, произведение «Древо желаний»
войдет в репертуар исполнителей трио
в Грузии и за ее пределами.

Русудан начинала свою деятельность
в Тбилиси, в Государственной консерва-
тории им. В. Сараджишвили, в классе
известной пианистки лауреата между-
народных премий - ныне ректора Тбилис-
ской консерватории профессора Мана-
ны Доиджашвили.

С 2000 по 2004 год пианистка продол-
жает занятия также в Германии под ру-

ководством профессора Вольфгана
Рима, затем – в Норвегии.

Профессионализмом, глубоким зву-
ком и великолепным звуковидением
отличился молодой виолончелист Гига
Хелая, окончивший Тбилисский колледж
имени Евгения Микеладзе, под руковод-
ством педагога М. Давиташвили. В 1997-
2004 годы Р. Хелая продолжает учебу в
Германии, в классе профессора Марио
де Секонди.

На одном дыхании исполнили моло-
дые таланты трио И. Гайдна, А. Шнитке,
П. Мендельсона. В основном в их испол-
нении покорило слушателя огромное
чувство стиля и возвышенность звука,
что дано каждому из них. Безусловно,
молодых исполнителей объединяет еди-
ное мышление, большой вкус, профес-
сионализм, любовь к музыке.

Особенно ярко проявились талант,
темперамент и индивидуальность каж-
дого из исполнителей в произведении
А. Шнитке – сложнейшем по интонацио-
ности и в исполнительском отношении
произведении.

Хочу закончить рассказ о концерте
словами участницы пианистки Русудан
Меипариани.

«Древо желаний» это образец – свя-
тыня атмосферы восприятия и видения,
которые были передо мной в процессе
создания произведения. Голос как пер-
вый инструмент – музыка в своем при-
митивном зачатии.

Древо, как в сказках, – символ обнов-
ления жизни и объединения Вселенной
с Всевышним».

Жанна ТОИДЗЕ,
Доктор искусствоведения, профес-

сор Театрального университета

Под патронажем Министерства куль-
туры, охраны памятников и спорта и
финансовой поддержке грузинского
национального Центра кинематографии
в Тбилиси пройдет V Международный
кинофестиваль «Сесили».

В конкурсной программе примут уча-
стие молодые режиссеры из 14 стран -
Испании, Румынии, Азербайджана, Казах-
стана, Японии, Швеции, Польши, Герма-
нии, Франции, Сенегала, Кореи, России,
Украины и Грузии.

Предшественник «Сесили»,  первый
в Грузии студенческий фестивать филь-
мов «Мы идем», проводился в 2001 году
в клубе «Сардапи» под руководством и
при активном участии режиссера Дато
Джанелидзе.

В 2002-2003 годах победители  фести-
валя при поддержке Посольства Респуб-
лики Италия в Грузии были отправлены
на повышение квалификации в телеком-
панию “Rai -UNO”.

В прошлом году «Сесили» «нашла»

своих героев – режиссеров семи филь-
мов, которые приняли участие в других
международных  фестивалях и получи-
ли высокую оценку и призы.

По словам одного из организаторов
фестиваля Майи Кикабидзе ( обладате-
ля приза на международном кинофес-
тивале в Польше), основной целью «Се-
сили» является выявление и популяри-
зация молодых талантов, содействие им
в развитии и налаживании новых связей
с зарубежными коллегами.

Грузинские фильмы были отобраны на
кафедрах киношкол Тбилисского уни-
верситета театра и кино, Государствен-
ного университета им. Иванэ Джавахиш-
вили, Технического университета и ба-
тумского вуза. На суд зрителей пред-
ставлены практически все киноленты
молодых режиссеров, соответствующие
поставленным требованиям высокого
технического исполнения. С учетом того,
что это первый Международный фести-
валь, на котором демонстрируются ра-
боты не известных широкой публике ре-
жиссеров, его организаторы старались
всячески избежать так называемой се-
лекции и продемонстрировать весь
спектр возможностей авторов кино-
лент. Несмотря на это, в команде ока-
зался достаточно известный украинский
режиссер Игорь Стрембицкий, который
параллельно принял участие и на Каннс-
ком кинофестивале и представил доку-
ментальную киноленту, показ которой
состоится 20 мая.

В составе жюри - один из основате-
лей голландского анимационного кино,
директор анимационного фестиваля Гер-
рит Вандик, который проведет мастер-
класс для молодых грузинских режиссе-
ров, Давид  Джанелидзе - кинорежиссер,

киновед Марина Салуквадзе, киноопе-
ратор Георгий Беридзе, киновед Георгий
Калатозишвили.

Поскольку кинофестиваль неком-
мерческий и в свободную продажу би-
леты не поступали, количество желаю-
щих присутствовать на ретроспектив-
ном показе ограничено. «Сесили» «при-
мет» только ранее аккредитованных зри-
телей и имеющих пригласительные би-
леты. На протяжении одной недели про-
смотр будет проходить в кинотеатрах
«Амирани» и «Руставели».  Зрители уви-
дят знакомые лица киношников, которые
принимали активное участие во всех
ранее проводимых фестивалях. Как при-
знался «отец» «Сесили» - режиссер Дато
Джанелидзе, за эти годы значительно
улучшилась техническая сторона кино-
лент, а в остальном остается надеяться,
что те, кто за эти годы так и не смог себя
зарекомендовать, наконец, поймут, что
режиссура – это сложный, трудоемкий
процесс и удел избранных.

Многие из представленных филь-
мов уже побывали на международных
фестивалях и отмечены наградами.
«Сесили» взяла старт, до финишной
прямой остались считанные дни. По
мнению некоторых,  «по-олимпийски»
настроенных режиссеров, главное - не
победа, а участие.

Как отметил министр культуры, охра-
ны памятников и спорта Георгий Габаш-
вили, проведение подобных мероприя-
тий и утверждение их как традиций дол-
жно стать предпосылкой  дальнейшего
успеха, интенсивного развития грузинс-
кого кинематографа и налаживания но-
вых связей..

Инга МУШЕГЯНЦ

был сэр  Элтон Джон, тронула до глуби-
ны души и Отара Татишвили. Эти чувства
нашли выражение в песне композито-
ра, которую он посвятил памяти леди Ди.
Она имела большой  успех в самой Анг-
лии и упрочила  представление о глубо-
кой одаренности грузинского компози-
тора и исполнителя.

Остается сказать, что  до 40 песен
Отара Татишвили вошли в золотой фонд
Грузинской телерадиокорпорации. А что
касается вечера, посвященного его  50-
летию, который был овеян  налетом гру-
сти и оптимизмом мужания, то он лишь
подчеркнул широту  творческого диапа-
зона композитора.  Еще не сказавшего
всего почитателям своего таланта.

Марика  КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ

Выставка

«CZECH PRESS POTO 2004» ПРЕДСТАВЛЯЕТ…
В Тбилиси в галерее «Universi», рас-

положенной в здании Грузинского тех-
нического университета, открылась
выставка «Czech Press Poto 2004», орга-
низованная Посольством Чешской Рес-
публики в Грузии. Экспозицию пред-
ставил собравшимся Чрезвычайный и
Полномочный Посол Чешской Респуб-
лики в Грузии Йозеф Врабец.

- Это не художественная выставка,
а документальная, - подчеркнул он. –
И именно в этом ее ценность. «Czech
Press Foto 2004» дает зрителю возмож-
ность стать очевидцем наиболее зна-
чимых событий и явлений прошедше-
го года и побуждает фотографов вый-
ти за рамки стереотипа их ежеднев-
ной работы.

На выставке, изначально показан-
ной на родине, представлены снимки
фотожурналистов, постоянно прожи-
вающих в Чехии и Словакии, которые
по ряду причин не были опубликова-
ны в газетах и журналах. Цель прове-
дения выставки-конкурса – предоста-
вить публике прямую информацию о
событиях прошлого года в Чехии и
Словакии, и не только там...

Выставка проводится
ежегодно под эгидой пре-
зидента Чехии и мэра
Праги.

Для участия в выстав-
ке-конкурсе из более
трех тысяч представлен-
ных снимков были ото-
браны работы 258 фото-
графов. Победителей
конкурса отбирало неза-
висимое международ-
ное жюри.

 По результатам этого,
крупнейшего в Чехии,
конкурса фотографий
Czech Press Photo, кото-
рый в минувшем году
проходил уже в десятый
раз, победителем был
признан один из редакто-
ров газеты «Mlada Fronta
Dnes» Ян Рыбарж. Меж-
дународное жюри назва-
ло его фото под названи-
ем «Боль Беслана», на ко-
тором изображены похо-
роны ребенка, погибшего
во время теракта, фото-
графией 2004 года.

Вот что написал об
этом сам Ян Рыбарж: «Я
видел много страшного в своих коман-
дировках - это и бои в Сараево, и Аф-
ганистан, но никогда еще я не встре-
чал такой концентрации боли и ужа-
са, как в Беслане. Это был день похо-
рон, и все пространство с наскоро
вырытыми могилами было заполнено
людьми, которые по щиколотку увяза-
ли в глине, последний раз гладили

своих мертвых в открытых гробах, по-
правляли в их изголовьях машинки и
другие игрушки и клали рядом плас-
тиковые бутылки с водой, поскольку
«дети ведь очень хотели пить». Бабуш-
ка держит фото внука и хриплым го-
лосом причитает: «Почему вы забра-
ли моего ребенка!»,  мать в черном -
красивая и гордая кавказская женщи-

на - склоняется над гро-
бом ребенка, завернуто-
го в белый саван. Она не
стонет, не плачет, прика-
сается к гробу без слов,
без слез. Большинство
из десятков тысяч людей
на тех массовых похоро-
нах прощалось без слез,
в тишине, от которой мо-
роз пробегал по коже.
Именно этот тихий ужас
людей, которые уже не
могли плакать, тихая
боль без слов, которой
было пропитано все про-
странство, - это то ощу-
щение, которое я не за-
буду никогда и которое
навсегда останется в
моей памяти. Думаю, что
на снимке это видно».

Организатор выстав-
ки и конкурса в Чехии Да-
ниэла Мразкова расска-
зывала журналистам о
том, что изменилось за
десять лет, прошедших
после премьеры «Czech
Press Photo».

- Наши фотографы на-
чали выезжать в  мир,

стоит чему-либо произойти, и завтра
ночью они уже могут оказаться на
месте происшествия, в самой горя-
чей точке планеты, - говорит она. –
Раньше чешская журналистская фо-
тография была ограничена идеологи-
ческими рамками. Единственной сво-
бодной категорией был спорт, а теперь
все темы открыты… И их снимки на-

чали пользоваться большой популяр-
ностью, потому как люди убедились,
что теперь можно снимать не только
схематически, не только с официаль-
ной точки зрения, и это очень важно.

В этом году работы оценивались в
восьми категориях. Пальму абсолют-
ного первенства,  главный приз «Хру-
стальное око» международное жюри

присудило, как известно, Яну Рыбар-
жу и фотографии, названной «Боль
Беслана». Одновременно та же рабо-
та победила в категории «Злободнев-
ное событие». «Czech Press Foto 2004»,
таким образом, вернулось к традиции
и воздало должное снимкам, запечат-
левшим человеческую трагедию.

На выставке привлекает внимание
творчество знаменитого чешского
фоторепортера журнала «Рефлекс» и
одного из известнейших чешских фо-
тографов Яна Шибика. Он регулярно
ездит в очаги военных конфликтов и
природных катастроф, его работы
были отмечены рядом наград. Важ-
нейшими среди них автор считает
первые премии в конкурсе «Czech
Press Photo» - «Фотография года» (в

1995 и 1999 годы). В 2000 году Ян Ши-
бик организовал акцию под названи-
ем «Подайте руку помощи детям
Сьерра-Леоне», на которой было со-
брано 36 000 долларов в помощь де-
тям, пострадавшим в результате вой-
ны. Вернувшись недавно из Украины,
фоторепортер организовал сбор
средств в помощь больным СПИДом
в Одессе. Фотографии Шибика из
Одессы, рассказывающие об участи
ВИЧ-инфицированных, были названы
лучшими в категории «Репортаж».

Очень интересен цикл фотогра-
фий Томки Немца, иллюстрирующих
жизнь чешской общины в румынском
Банате и награжденных в категории
«Ежедневная жизнь». На одной из
фотографий изображен детский мас-
леничный бал - очарование снимка
заключается, видимо, и в том, что
нельзя однозначно сказать, возник ли
он в XIX или же в XXI столетии.

Тематика выставки настолько мно-
гообразна, что не забыто мгновение
радости на лице единственного чешс-
кого олимпийского чемпиона Афин-
2004, многоборца Романа Шебрле,
признанного спортсменом года в стра-
не. Есть и кадры, вызывающие и со-
чувствие, и улыбку… Но такова жизнь!
Она всегда разная, и человек выража-
ет всякий раз свои эмоции своеобраз-
но. Такова жизнь! Но важно всегда ос-
таваться человеком и помогать ближ-
нему… Именно эту мысль навевает
выставка «Czech Press Foto 2004», ко-
торую еще смогут посмотреть все же-
лающие в выставочном зале «Univers».

Мурад АЛАШВИЛИ





 

Пресс -конференция
Шахматный клуб «СГ» ведет Тенгиз Гиоргадзе. Выпуск №18 (309)

Юб ил е й

ВЕСЬ В ТРУДЕ И ЗАБОТАХ

На днях известному грузинскому
шахматному композитору Велимиру
Каландадзе исполнилось 70 лет! Он по-
лучил много поздравлений в том числе
и от всемирно известного московского
журнала «64-Шахматное обозрение».

Шахматный мир хорошо знаком с
творчеством Велимира Каландадзе.

В мировой шахматной прессе час-
то печатаются его этюды и задачи,
которые выделяются глубиной мысли,
богатством фантазии, высокой техни-
кой исполнения. Они воспринимают-
ся как поэтические создания.

Одним из таких произведений яв-
ляется этюд композитора, признанный
лучшим созданием 1990 года. Этот
приз присудил ему английский шах-
матный журнал «Эндгейм», главный
редактор которого – один из выдающих-
ся этюдистов Англии Дж.Ройкрофт.

Познакомьтесь с этим этюдом.

В.Каландадзе
Тбилиси, 1990 г.

Выигрыш

Вот как оценила судейская коллегия
этот этюд: «Эффектная игра сперва
в ладейном, а затем в ферзевом энд-
шпиле заканчивается красивым ма-
том. Эта сложная перемена эндшпи-
ля представляется прекрасным созда-
нием». Этюд впервые был напечатан
в грузинском журнале «Наука и техни-
ка» (1990 г.).

1. Лf3+Kpe8 2. Лf7! Ла8 3. Kpg7 Лс8
4. Kpf6 d3 5. Ле7+ Kpf8  6. Лh7 Kpg8 7.
Лd7 d2 8. Лd8+Kph7 9. Л:c8 d1Ф 10.

Лh8+Kp:h8 11. c8Ф+Kph7 12. Фh3+
Фh5 13. Фd7+Kph6 14. Фg7X.

Велимир Каландадзе совсем юным
заинтересовался композицией. В 50-
е годы он впервые опубликовал зада-
чу в спортивной газете «Лело», состав-
ленную совместно с отцом – Иосифом
Каландадзе, известным в 30-е годы
составителем задач. В дальнейшем
Велимир успешно участвует во мно-
гих советских и международных кон-
курсах. Публикует более 500 задач и
этюдов, которые принесли ему до по-
лусотни различных высоких наград.
Особо следует отметить золотую ме-
даль, завоеванную совместно с Д.Гур-
генидзе в Израиле (1976) и Греции
(1984), а также победу (совместно с
В.Неидзе) в первом международном
конкурсе этюдистов газеты «Лело»
(1962 г.).

Активная композиторская деятель-
ность принесла молодому этюдисту
признание: в 1979 году он стал масте-
ром спорта, а в 1984 году завоевал зва-
ние международного мастера. За эти
годы он закончил физический факуль-
тет ТГУ и работал по специальности в
различных научных учреждениях.

Каландадзе издал пять интересных
книг по шахматной композиции. На
днях вышла его новая книга «Мир ше-
девров», в которой  разобраны более
500 классических этюдов известных
в мире этюдистов.

Необходимо отметить, что юбиляр
пробовал свои силы и в практической
игре – чемпионатах Тбилиси и Грузии,
руководил и ведет шахматные клубы
в газетах и журналах. В последнее
время занимается тренерской рабо-
той среди юных членов спортобще-
ства «Шевардени».

Велимер Каландадзе продолжает
составлять и публиковать новые этю-
ды и задачи, активно участвовать в
шахматной жизни Грузии.

Поздравляя с 70-летием, желаем
талантливому композитору здоровья,
успешного продолжения творческой и
общественной деятельности.

Этюд N 2(106)
Предлагаем этюд молодых грузин-

ских этюдистов Р.Марцвалашвили (Ду-
шети) и Р.Цурцумия (Чхороцку) из но-
вой книги В.Каландадзе «Мир шедев-
ров» (2005 г.), составленный на тему
«Вариации известных идей».

Р.Марцвалашвили
Р.Цурцумия

2004 г.

Выигрыш

СПОРТИВНЫЙ «ОСКАР»
СНОВА НЕ ДОСТАЛСЯ

ШАРАПОВОЙ
Вручаемые в шестой раз

премии Laureus World Sports
Awards второй год подряд не
достались ни одной из рос-
сийских номинанток. Являю-
щиеся своеобразными
«спортивными «Оскарами»,
премии вручаются на торже-
ственной церемонии в Порту-
галии при большом стечении
звезд спорта, шоу-бизнеса и
политики – так, в этом году на
церемонии были Жозе Моури-
ньо и Свен-Еран Эрикссон, Дэ-
вид Бэкхем с женой, Джеки
Чан и Морган Фримен.

Как сообщает официальный
сайт премии, список номинан-
тов был составлен путем голо-
сования, которое проводилось
среди 528 спортивных журна-
листов из 82 стран, а оконча-
тельный выбор делали 40 чле-
нов Академии Laureus World
Sports, среди которых знаме-
нитые в прошлом спортсмены
Сергей Бубка, Мигель Инду-
райн, Мартина Навратилова,
Марк Спитц и Катарина Витт.

18-летняя российская тен-
нисистка Мария Шарапова,
номинированная в категории
«Спортсменка года», проигра-
ла британской чернокожей
легкоатлетке Келли Холмс, ко-
торая сделала золотой буль на
Олимпиаде в Афинах на дис-
танциях 800 и 1500 метров. В
2004 году Шарапова была сре-
ди номинанток в категории
«Новичок года», но проиграла
14-летней гавайской гольфис-
тке Мишель Уи.

Кроме Шараповой, среди
номинанток были еще две рос-
сийские спортсменки – прыгу-
нья с шестом Елена Исинбае-
ва (которая, как и Шарапова,
проиграла Келии Холмс), а так-
же теннисистка Светлана Куз-
нецова, в номинации «Новичок
года» уступившая китайскому
бегуну Лю Сяну, завоевавше-
му первое для Китая олимпий-
ское золото в легкой атлетике
на дистанции 110 метров с ба-
рьерами

Спортсменом года был выб-
ран швейцарский теннисист
Роже Федерер, доминирую-
щий в мужском одиночном
разряде. Командой года при-
знана сборная Греции по фут-
болу  - за победу на чемпиона-
те Европы-2004, а в номина-
ции «Возвращение года» побе-
дил итальянский автогонщик
Алессандро Занарди, лишив-
шийся в результате страшной
аварии обеих ног, но сумев-
ший вернуться в гонки.

Таким образом, единствен-
ным пока российским спорт-
сменом, имеющим Laureus
Award, является теннисист
Марат Сафин, ставший «Но-
вичком года» в 2001 году.

Подходит к завершению очередно-
го чемпионата страны по футболу-
главное событие нашего внутреннего
календаря. Каким он был, уходящий
сезон? Чем запомнился? Какие наме-
тил перспективы на ближайшее буду-
щее? Эти и многие другие вопросы
волнуют всех, кто любит наш футбол
и верит в его высокий, невостребо-
ванный потенциал.

Заключение под стражу президен-
та Федерации футбола, поступившие
уже из-за рубежа сообщения о дого-
ворных матчах и связанных с этим
игрой на тотализаторе самих футбо-
листов, участившиеся случаи беспо-
рядков и пустующие трибуны стадио-
нов популярности и имиджа нашему
футболу не прибавили. Груз этих и
некоторых других проблем ляжет на
плечи уже нового президента и его
команды после предстоящих в сере-
дине июня выборов.

Вот уже несколько месяцев выбо-
ры эти будоражат спортивную обще-
ственность, обрастая, как снежный

ком, подробностями и слухами, один
«достовернее» другого. И по мере того,
как газеты, радио, телевидение озву-
чивали имена новых претендентов на
президентский пост, из уст в уста пе-
редавались дополнительные сведения
о том, что одного, якобы, поддержи-
вают первые лица государства, друго-
го – ветераны футбола, третьего –
нынешнее поколение игроков, еще
одного- бизнесмены. Дошло даже до
публичного обращения Кахи Каладзе
к президенту страны. При этом  никто
всерьез и не задумывался над тем, как
молодой человек, только вчера пове-
сивший бутсы на гвоздь, собирается
возглавить большое и запущенное
хозяйство, не имея никакого опыта. А
другой кандидат, успевший порабо-
тать и президентом футбольного клу-
ба, и тренером сборной Грузии, и
вице-президентом национальной фе-
дерации и ничем не запомнившийся
на этих должностях, решил, видимо,
что ему то уж президентское кресло –
в самый раз.

И вот настала пора знакомства об-
щественности с планами и програм-
мами претендентов. Одним из первых
свою пресс-конференцию провел Но-
дар Ахалкаци-младший. Она прошла
во вторник в отеле «Мариотт». В про-
грамме, которую Ахалкаци предста-
вил собравшимся, акцент был сделан
на прозрачности всех акций федера-
ции. Первоочередными задачами
были объявлены борьба за повыше-
ние профессионализма игроков, тре-
неров, судей; создание условий для
развития любительского (массового)
футбола, путем создания в городах и
селах футбольных полей, реанима-

ции специализированных детских
спортивных школ; налаживание
стройной экономической и финансо-
вой политики, которая должна позво-
лить сделать федерацию самоокупа-
емой

Для привлечения средств  суще-
ствует целый ряд распространенных
во всем мире способов для (таких, как
использование рекламы, продажа
прав на телетрансляции, налаженная
трансферная политика и т.д.), кото-
рые помогут оздоровить экономичес-
кую составляющую деятельности фе-
дерации, и правильно их перераспре-
делить в соответствии с приоритета-
ми. Кстати, как сказал Ахалкаци,
УЕФА и ФИФА выделили немалые
средства для обустройства трениро-
вочного центра сборной команды Гру-
зии, но она не сдана в эксплуатацию в
установленные сроки ,и если мы не
отчитаемся полностью, как и на что
потрачены деньги, в будущем нам не-
чего рассчитывать на помощь.

Начиная с 1996 года, Ахалкаци жил
в Германии. Годы учебы на правовед-
ческом факультете университетов в
Регенсбурге и Гейдельберге, он стажи-
ровался в отделе профессионально-
го футбола в УЕФА, и юридическом
отделе Германского футбольного со-
юза, так что с процессами, происхо-
дящими в европейском, и в частно-
сти, немецком, футболе знаком не
понаслышке.

Живя в отрыве от родного дома,
Ахалкаци постоянно находился в кур-
се дел в грузинском футболе. В этом
можно было убедиться по его ответам
на многочисленные вопросы собрав-
шихся.

К о р о т ко

Президент ФИФА Зепп Блаттер
предложил запретить «Челси» уча-
ствовать в летнем трансферном
окне, в случае, если клуб будет при-
знан виновным в проведении пере-
говоров с защитником «Арсенала»
Эшли Коулом, сообщает ВВС.

«Думаю, что это хорошая идея, -
сказал Блаттер. - Мы нуждаемся в
дисциплине и уважении к прави-
лам».

Нападающий Эрнан Креспо, выс-
тупавший на правах аренды в «Ми-
лане», не исключает своего возвра-
щения в «Челси», сообщают англий-
ские СМИ.

«Сейчас у меня есть возможность
отомстить за «Челси» в финале Лиги
чемпионов, - сказал Креспо. - Для
меня это хороший стимул, тем бо-
лее, что я пока не знаю, где проведу
следующий сезон. «Милан» надеет-
ся оставить меня, по слухам, «Чел-
си» хочет меня вернуть. Если я воз-
вращусь в Англию, то это будет пре-
красно, но и в Италии я чувствую
себя как дома».

Тренер лондонского «Челси» Жозе
Моуринью предложил испанской
«Барселоне» 30 млн. фунтов стерлин-
гов за камерунского нападающего Са-
муэля Это’О, об этом сообщает The
Sun.

Капитан ПСВ Марк ван Боммель
подписал трехлетний контракт с ис-
панской «Барселоной», сообщает
Reuters.

Ван Боммель стал шестым игро-
ком в истории ПСВ, который оказал-
ся в этом клубе, после Рональда Ку-
мана, Ромарио, Роналдо, Коку и Зен-
дена.

Руководство лондонского фут-
больного клуба «Челси» близко к под-
писанию контракта с защитником ис-
панского «Атлетика» Асьером Дель
Орно. Агент игрока Хоакин Барчена
во вторник побывал в Лондоне, где
обсуждал условия трансфера. Как
сообщает испанское издание Marca,
«Челси» готов выложить за 24-летне-
го Дель Орно примерно 18-20 милли-
онов долларов. Отметим, что у Дель
Орно действующий контракт с «Атле-
тиком» до 2007 года, где, в частности,
есть пункт, согласно которому футбо-
лист может быть продан в другую ко-
манду не меньше чем за 25 милли-
онов долларов.

Нападающий «Челси» Дидье
Дрогба в интервью L’Equipe заявил,
что ему очень тяжело дается пре-
бывание в Англии, и он не исклю-
чил, что со временем вернется в
«Марсель».

«Я скучаю по дому, - сказал он. -
Жить в Англии очень трудно. С дру-
гой стороны, я тут добился боль-
ших успехов с «Челси». Чемпионс-
кий титул - то, о чем я мечтал. Да и
футбол в Англии - нечто фантасти-
ческое».

Относительно своего возможного
возвращения в «Марсель» Дрогба
заявил: «Марсель» - в моем серд-
це. Я говорил об этом до перехода в
«Челси», повторяю это и сейчас. Я
хочу стать чемпионом Франции
именно с этим клубом, но вернусь я
туда только в том случае, если у
«Марселя» будет состав, с которым
можно добиться побед. Пока эта ко-
манда не может решать большие за-
дачи».

Президент румынского футболь-
ного клуба «Стяуа» Михай Стойка, за-
держанный и оштрафованный поли-
цией после того, как в субботу он
вместе со своими телохранителями
избил 35-летнего болельщика клу-
ба, был во вторник снова оштрафо-
ван дисциплинарным комитетом
федерации футбола Румынии и от-
лучен от занятия деятельностью в
сфере футбола на один год.

Сумма штрафа составила в этот
раз 5,370, сообщает Reuters. Поли-
ция же оштрафовала Стойку на пять
миллионов лей($174,7).

Стойка извинился за свой посту-
пок, но отказался уйти в отставку. «Я
нужен «Стяуа», и поэтому я никуда
не уйду», - заявил он, добавив, что
обязательно подаст апелляцию на
решение дисциплинарного комите-
та.

ДЛЯ ШУМАХЕРА ЧЕМПИОНАТ-2005
УЖЕ ЗАКОНЧЕН?

Трехкратный чемпион мира в «Формуле-1» австриец Ники Лауда не верит,
что Михаэлю Шумахеру удастся завоевать восьмой титул в этом году. Как
сообщает РИА «Новости», об этом австриец, выступавший в «Больших при-
зах» в 70-е годы, заявил немецкому изданию Bild am Sonntag.

По мнению Лауды, Шумахер-старший не сможет опередить Фернандо
Алонсо, который уверенно лидирует в чемпионате-2005.

«Рено» и Алонсо в этом сезоне выглядят просто великолепно, – сказал
Лауда. – А для Шумахера чемпионат уже закончен».

Впрочем, австриец не ставит под сомнение мастерство семикратного чем-
пиона мира или скорость «Феррари», а считает, что в неудачах «Скудерии»
виноваты шинники из японской компании «Бриджстоун».

«Я считаю, что у «Феррари» самая быстрая машина, быстрее, чем у «Рено»
или «Макларена», - заявил экс-чемпион. - Но команде нужны другие шины».

Вычеркнув Шумахера-старшего из числа соискателей титула в этом году,
Лауда тем не менее сказал, что у Алонсо все же должен быть конкурент.

«Единственный, кто может догнать испанца - Ряйккенен, - убежден австри-
ец. - Если у «Рено» начнется спад, Кими сможет этим воспользоваться».

Ряйккенен выиграл прошлый этап чемпионата-2005 в Испании, но его от-
ставание от лидера по-прежнему велико: финн занимает третье место в
личном зачете с 17 очками, а в активе Алонсо уже 44 балла. Что касается
Михаэля Шумахера, то немец занимает седьмую строчку с 10 очками.

Кстати, недавно Ральф Шумахер высказал примерно ту же точку зрения,
что и Лауда, посоветовав старшему брату забыть о титуле в этом году.

Формула-1

Всемирная боксерская ассоциа-
ция (WBA) официально объявила о
лишении Джеймса Тони титула чем-
пиона мира в супертяжелом весе и
возвращении этого звания его бывше-
му обладателю Джону Руизу, которо-
го Тони победил 30 апреля.

Причиной возврата пояса Руизу
стало обнаружение в послематчевых
анализах Тони анаболического стеро-
ида нандролона. После того как стали
известны результаты анализов, атле-
тическая комиссия штата Нью-Йорк
аннулировала победу Тони и объяви-
ла бой несостоявшимся, и вот теперь
WBA, опираясь на это решение, сно-
ва провозгласила Руиза чемпионом.

Сам Тони был дисквалифицирован
на 90 дней и оштрафован на десять
тысяч долларов. Также ему нельзя бу-
дет оспаривать титул WBA в течение
ближайших двух лет.

Нандролон, обнаруженный в анали-
зах Тони, обладает андрогенным и ана-
болическим действием и достаточно
широко применяется в медицине уже
почти полвека. Он входит в состав раз-

Б о к с

ХАТТОН ПЛАНИРУЕТ НОКАУТИРОВАТЬ КОСТЮ ЦЗЮ
Претендент Рикки Хаттон плани-

рует поздний нокаут или победу по
очкам в поединке против чемпиона
IBF в первом полусреднем весе Кос-
ти Цзю, который состоится 5 июня в
Манчестере, сообщает Allboxing.ru.

Хаттон сообщил в своем интер-
вью, что будет терпеливым и осто-
рожным на протяжении первой по-
ловины боя.

«Я заставлю его поработать с са-
мого начала, потому что против него
мне нельзя быть таким же агрессив-
ным, как всегда. Он попытается быс-
тро от меня избавиться, и чем доль-
ше будет длиться поединок, тем луч-
ше для меня», — сказал англичанин.

Хаттон так же считает, что его мо-
лодость является дополнительным
преимуществом перед Цзю. «Я дож-
дусь, пока он начнет замедляться, и
затем подниму темп боя», — добавил
Хаттон.

Тренер Рикки Хаттона Билли Грэм
ни минуты не сомневается в победе
своего подопечного.

«Наша подготовка проходит отлич-
но. Рикки достигнет пика в день боя, а
не на день раньше и не на день позже.
Рикки провел уже больше 20 титуль-
ных боев, так что для него это не ново.
Мы ни в коем случае не недооценива-
ем Цзю, но мы абсолютно уверены в
победе Хаттона», — сказал Грэм.

РУИЗУ ВЕРНУЛИ ТИТУЛ ЧЕМПИОНА
личных лекарственных средств, на-
значаемых в послеоперационном пе-
риоде, при лечении тяжелых травм,
хронических инфекционных заболева-
ний и ряда злокачественных опухолей.
Спортсмены используют этот препа-
рат для регенерации тканей и сохра-
нения мышечной массы при сгонке
веса.

Ранее тони уже объяснял, как в его
организм попали запрещенные веще-
ства. При этом спортсмен сразу вы-
разил надежду, что WBA будет благо-
склонна к нему и титул не отнимет.

«Надеюсь, что WBA поступит пра-
вильно и оставит за мной чемпионс-
кий пояс.

Я принимал лекарства, которые
прописал мне врач для лечения трав-
мированной руки. Я не мошенничал.

 «Я вернулся» - объявил Руиз. Что
ж, может быть Джон и вернулся, но
фактически бой за звание чемпиона
он проиграл. Поэтому вполне возмож-
но, что следующая защита титула мо-
жет пройти для Руиза по аналогично-
му сценарию.

Джон Руиз имеет в своем послуж-
ном списке 41 бой. Пять из них он про-
играл. 28 боев он закончил раньше
срока. Также, кстати, Руиз побеждал
таких известных боксеров, как Эван-
дер Холифилд, Хасим Рахман и Тони
Такер.
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Вы активны в общении, в ут-
верждении собственного мне-
ния и выражении своих интере-
сов. Обратите свою активность
и предприимчивость в мирное
русло, избегайте конфликтов и
претензий к партнеру.

Неожиданные события, в
том числе и касающиеся се-
мейных, домашних дел, мо-
гут отразиться на вашем биз-
несе. Разнообразие в делах,
появление неожиданных
прогрессивных идей, благо-
приятный день для попыток
их внедрения.

Этот день нужно исполь-

зовать максимально. Хоро-
ший день для приема иност-
ранных делегаций, перегово-
ров со спонсорами и влия-
тельными людьми. Могут от-
крыться благоприятные пер-
спективы, которые важно
разглядеть и не упустить.

Нереалистичность оценки
происходящего, ваших воз-
можностей и перспектив мо-
жет вас сильно подвести.
Опасайтесь сомнительных
сделок, а также интриг, кле-
веты, обмана и мошенниче-
ства и сами избегайте прояв-
лений лицемерия.

День благоприятен для
деловых и личных контактов,

активного взаимодействия.
Этот день предоставляет не-
малые возможности для тор-
говца и бизнесмена. Особую
значимость приобретают об-
щественные связи и деятель-
ность, сотрудничество.

Романтическое общение,
любовные свидания. Завя-
зываются новые интерес-
ные знакомства, появляют-
ся новые увлечения, в ос-
новном основанные лишь на
физическом притяжении.
Хороший день для активно-
го взаимодействия с парт-
нером.

Трудное время для бизне-
са. Для сильных духом людей
этот день способствует про-
движению, дает конкретные
практические результаты, сла-
бых - подвергает многим ис-
пытаниям.

Трудный день для больных
различными хроническими
заболеваниями - обостряют-
ся их симптомы, ухудшается
течение болезни. Возможны
переломы, ранения, несчаст-
ный случай, столкновение с
чьей-либо смертью или не-
счастьем.

Вам помогут принесен-
ные этим днем эмоциональ-
ный подъем, устойчивость к
переживаниям, состояние
бодрости духа и физичес-
кой  выносливости.  Вам
многое покажется сегодня
нипочем.

Существенно повышает-
ся трудоспособность, энер-
гичность и бодрость духа.
Эмоциональные всплески
и некоторое состояние на-

пряженности не мешает
вам. Неплохой день для на-
чала курса лечения.

Сведите к минимуму
возможность личных стол-
кновений, противостояния
с начальством и властями,
официальными организа-
циями. Поиск поддержки,
покровительства и пони-
мания со стороны влия-
тельных особ  принесет
огорчения и разочарова-
ния.

Для хронически больных
день опасен обострениями, а
для практически здоровых
людей - ухудшением само-
чувствия, физической слабо-
стью, падением настроения и
отсутствием бодрости. Нача-
тое в этот день лечение даст
лишь кратковременное об-
легчение.

АРХИТЕКТУРА ПЛЮС ЭКОЛОГИЯ

17 мая 2005 года Институт
Гёте и Gallеry Aedes (Берлин)
провели в Тбилиси презента-
цию девяти мировых проек-
тов из области модернистс-
кой архитектуры.

Документальная выставка
«Изготовлено в Германии –
архитектура плюс экология»
представляла собой серию
макетов, получивших призна-
ние на мировой выставке
2004 года, проведенной в
Мюнхене.

Основной упор был сделан
на сохранение окружающей
среды и экономию энергети-
ческих ресурсов. Так, общей
чертой представленных со-
оружений являются металли-
ческие линейные панели, ко-
торые на основе фотосинтез-
ных реакций превращают
энергию Солнца в бытовые
газо- и электроэнергию. Так,
в Лейпциге в 1999-2001 годах
был создан очистительный за-
вод, функционирующий на
основе солнечной энергии.
Для большей экологической
целесообразности он обса-
жен деревьями и цветами. А
в 1999-2004 годах был отстро-
ен солярий во Фрайбурге по
проекту видного инженера
Рольфа Диша. В 1992-95 гг.
спортзал Оденвальдской
школы принял куполообраз-
ную форму из сетевых мате-
риалов и стекла, дающих эф-
фективное освещение и обо-
грев.

Особенно симпатичным
выглядит обычное бюро в Ха-
лензее видного архитектора
Леона Вольхаге Верника.
Просвеченное насквозь, оно
почти десятилетие радует
глаз немцев. Ганноверская
архитектурная конференция
1997-99 гг. особо отметила эту
работу. Воздух, солнце и вода
– главные энергоносители в
новом понимании: за счет них
вырабатывается необходи-
мая среда обитания. Мир «се-
рых коробок» из железобе-
тонных панелей уже в про-
шлом. Представьте себе аква-
риум со стеклянными перего-
родками вместо пола и по-
толка; прямолинейные лест-
ницы в самом центре дома.
Вот вам и трехпалубный до-
мик R128, «выдуманный» в
Штутгарте Вернером Зобе-
ком в начале тысячелетия.
Через 48 секций его структур
в день генерируют около 6,7
киловатта электроэнергии.
Только за счет Солнца! Рядом,
в саду, прозрачный гараж.
Аналогичен институт в Винд-
берге. Жилой комплекс его
представляет одноместные
световые комнаты и двухме-
стные – новинка стиля – име-
ющие вид симметричного
зеркального отражения друг
друга. Это достижение Youth
Educational.

Маттеас Зауербрух и Луи-
за Хуттон совместно разра-
ботали высотный дом в Бер-

лине. Вольная
цветовая гамма
стеклянных пане-
лей, ступенеоб-
разные выпуклос-
ти здания, солнеч-
ные энергоблоки
сверху и по бокам
об е спе ч и в ают
оригинальность
высотки.

Из 40 моделей
Отто Фрея одна к
2013 году превра-
тится в главный
вокзал Штутгар-
та. Представьте
панцирь виног-
радной улитки и
«крышечку» слиз-
няка. Заметьте,
они из стекла
особого вида, по-
крытого сетевы-
ми солнцепогло-
щающими генера-
торами тока.
Внутри под ними
несутся поезда. А

Поль Бонатц представляет
платформу – гриб в 420 мет-
ров длиной и 12 метров вы-
соты. Освещение пассажиров
обеспечивается солярными
аккумуляторами даже в са-
мый непогожий день.

Но особенно хорош детс-
кий сад, целиком деревянный
и просторный. Десяток пыш-
ных клумб к нему – и вот оно,
счастливое детство в эколо-
гически чистой среде!

Дело в том, что пару десят-
ков лет назад европейцы
осознали, что «великий шар-
латан» по имени технический
прогресс завел их почти в ту-
пик. Выкачивание нефти, раз-
работки угля, конденсация га-
зов привели к атмосферно-
му отравлению. Мы стали за-
дыхаться, мы спровоцирова-
ли массовые землетрясения,
образовав пустоты в подкор-
ке – испортили воду. Возник-
ла угроза самому существо-
ванию человечества. Эколо-
ги забили тревогу: мы лиши-
ли наших внуков среды оби-
тания! И в девяностых годах
прошлого века возникла но-
вая ветвь архитектуры, ста-
вящая первоочередной зада-
чей решение не эстетичес-
ких, а экологических вопро-
сов.  Как добывать энергию,
не разрушая мир? Можно ли
использовать канализацион-
ные сточные воды для выра-
ботки тепловой энергии?
Проекты реализуются. Дело

за малым: как сделать гене-
раторы еще дешевле, чтобы
поставить новейшие здания
«на поток»?

Представители разных
посольств в Грузии нашли
время заглянуть на выстав-
ку. Польза её ни у кого не
вызывала сомнения. Грузин-
ские архитекторы тоже не
остались в стороне. Напри-
мер, Гиви Шавдия – тбилис-
ский архитектор, создатель
проекта аэровокзала – с
удовольствием прокоммен-
тировал увиденное. Он от-
метил своеобразие, сдер-
жанность линий, даже неко-
торую сухость архитектур-
ного исполнения. По мне-
нию Гиви Шавдия, стык ев-
ропейского и кавказского

мироощущения мог бы дать
новые прогрессивные идеи
молодым инженерам. Одна-
ко нужно учитывать мест-
ный колорит, фон, на кото-
ром создаются здания ново-
го века. Он  отметил, что
при принятии проекта к ре-
ализации стоит учитывать
уже существующий архи-
тектурный комплекс каждо-
го региона.

Столетие назад английс-
кий классик Джон Голсуорси
грустно констатировал: «Луч-
шее, что мы можем сделать
по отношению к техническо-
му прогрессу – это лишь кое-
как приспособиться к нему».
И обречено добавлял: «Со-
временность – это быстро-
та… и больше ничего!». Я

чрезвычайно рада, что сегод-
ня мы можем это опроверг-
нуть. Пережив техническую
лихорадку,  человечество,
наконец, захотело не побо-
роть Творца природы, пово-
рачивая, к примеру, реки
вспять, а сотрудничать с ним.
Даст Бог, наша планета дол-
го еще будет одаривать нас –
вот, мы уже учимся ценить
легко добываемое и бесцен-
ное!

Теперь, когда единодушен
призыв к миру во всем мире,
когда идет процесс глобали-
зации, одна из самых актуаль-
ных проблем – это экология.
Чистое небо, прозрачная
вода, густой палисадник – это
здоровье наше и наших де-
тей.

Да, никто не может гаран-
тировать, что не произойдет
новая катастрофа, аналогич-
ная  Чернобыльской. Но уже
наученные горьким опытом
мыслящие люди ищут новые
пути, на этот раз безопасные.

Надо надеяться, что уже в
нынешнем столетии проекты

германских архитекторов
приживутся и получат повсе-
местное распространение.

Какое это счастье созна-
вать, что современность –
это не только быстрота, но и
вера в здоровое будущее!

Катя ЦИБЕР


